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La sentencia ordena cancelar su credencial, y aunque Morón puede apelar, la alcaldía se enfrenta a un posible cambio 
en su administración.

El Gobernador Jairo Aguilar lamenta la pérdida de un bebé en la Alta Guajira y pide al gobierno nacional inversión ur-
gente en vías terciarias para mejorar el acceso a servicios de salud.

ACTUALIDAD POLÍTICA

El Gobernador Jairo Aguilar 
lamentó el caso ocurrido en la 
Alta Guajira para poder trasla-
dar a tiempo a dos mujeres ges-
tantes hacia un centro de mayor 
complejidad para su respectiva 
atención.

El mandatario informó que 
una de las mujeres wayuu, per-
dió su bebé. Por esto, el man-
datario se pronunció y advirtió 
al gobierno nacional sobre la in-
versión de obras terciarias para 
estas zonas apartadas en el de-
sierto guajiro.

“Los recientes casos de las 
madres gestantes que estaban 
en riesgo en la Alta Guajira nos 
recuerda la necesidad urgente 
de las vías terciarias”, aseveró 
la primera autoridad del depar-
tamento. 

A su vez, indicó Jairo Aguilar 

que “duele mucho la perdida de 
ese bebé que murió en el vientre 
de su mamá y duele porque si 
tuviéramos las vías que nece-
sitamos y que por años hemos 
pedido al Gobierno central, qui-
zá habríamos llegado a tiempo 
o ellas y muchos otros guajiros 
podrían desplazarse para aten-
der sus necesidades de salud”.

Por esta difícil situación, el 
Gobernador pide al gobierno de 
Gustavo Petro que se puedan 
articular obras, proyectos e in-
versiones en conjunto con el de-
partamento.

“Sea esta la ocasión para 
que el gobierno nacional priori-
ce sus promesas e invierta con 
nosotros en vías que comuni-
quen a los guajiros”, finalizó el 
abogado especialista en dere-
chos humanos.

El Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo de La Guajira anuló 
la elección de José Amiro Mo-
rón Núñez como alcalde de La 
Jagua del Pilar, para el periodo 
2024-2027, debido a una acu-
sación de doble militancia en la 
modalidad de apoyo. 

La sentencia de primera 
instancia, que incluye el salva-
mento de voto de la magistra-
da María Cecilia Plata, ordena 
la cancelación de la credencial 
que lo acreditaba como manda-
tario municipal.

La decisión se tomó tras una 
demanda presentada por los 
abogados Carlos Mario Serra-
no Isaza y Fabián Vicente Cotes 
González, quienes argumenta-
ron que Morón Núñez violó el 
régimen de inhabilidades al ex-
presar públicamente su apoyo al 
candidato Wilmer Torres Nieves, 
del Partido Conservador Co-
lombiano, durante su campaña 
como candidato por el partido 
Unión de la Gente. 

En una entrevista concedi-

da al periodista Albeiro "Belly" 
Torres, Morón invitó a los votan-
tes a respaldar a Torres Nieves 
marcando el logo del Partido 
Conservador y el número corres-
pondiente en el tarjetón, lo cual, 
según los demandantes, confi-
gura la causal de nulidad electo-
ral por doble militancia.

El fallo, firmado por los ma-
gistrados María del Pilar Veloza 

y Dilam Andrés Gámez, obliga a 
la cancelación inmediata de la 
credencial de Morón Núñez una 
vez se ejecute la sentencia, en 
cumplimiento de lo dispuesto 
en el artículo 288 del Código de 

Procedimiento Administrativo y 
de lo Contencioso Administrati-
vo. 

El caso ahora queda a la 
espera de la ejecución de la 
sentencia, y José Amiro Morón 

Núñez tendrá la opción de ape-
lar el fallo ante instancias supe-
riores. Mientras tanto, la alcal-
día de La Jagua del Pilar deberá 
prepararse para un posible cam-
bio en su administración.

Para que el gobierno nacional invierta en vías terciarias en zonas como la Alta Guajira, Uribia, Manaure y Maicao

En fallo de primera instancia

“Sea esta la ocasión para que el gobierno nacional 
priorice sus promesas e invierta con nosotros en vías 
que comuniquen a los guajiros”: Jairo Aguilar

Tribunal anula elección del alcalde de La Jagua del Pilar 
por doble militancia

José Amiro Morón Núñez, alcalde de 
La Jagua del Pilar

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

¿Para La Guajira, qué? Se mueve la cosa 
política en el interior 
del Concejo del
Distrito de Riohacha

Las cenizas del 
exministro y ex 
gobernador de La 
Guajira, Enrique 
Danies Rincones, 
llegarán el sábado 
a Riohacha

"Guerra avisada no 
mata gente"

Se relaciona con la decisión 
que tomó el presidente Gus-
tavo Petro Urrego de adop-
tar por decreto el presupues-
to para la vigencia fiscal de 
2025. Por la suma de 511 
billones de pesos, con la al-
ternativa de 12 billones de 
pesos que se puede catalo-
gar como una Reforma Tri-
butaria.
En ese sentido, que hicieron 
los congresistas guajiros 
para poder asignar partidas 
en dicho presupuesto con el 
visto bueno del presidente y 
su ministro de Hacienda, Ri-
cardo Bonilla. Claro, para los 
intereses del departamento 
de La Guajira.
¡Esperemos!

Se relaciona con el anuncio 
que en las últimas horas hi-
cieron los transportadores 
del sur de La Guajira, de 
realizar un paro del parque 
automotor y bloquearían 
las vías públicas para pro-
testar, al parecer, por el 
incumplimiento de algunas 
responsabilidades que el 
Gobierno Departamental 
adquirió con los dueños de 
los vehículos, al parecer, 
desde hace dos meses.
El paro se podría realizar el 
3 de octubre.
Ante esta situación el 
anunciado paro podría ser 
suspendido en la medida 
en que se logre un diálogo 
directo con el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque.
¡Habrá que esperar!

En las horas de la tarde se 
oficiará una Eucaristía en 
la Catedral Nuestra Señora 
de los Remedios, para que 
luego sus cenizas sean ob-
jeto de inhumación en uno 
de los osarios que allí se 
encuentran. Tal como fue 
su voluntad expresa a sus 
familiares.
Enrique Danies Rincones, 
nació en Fonseca. Fue mi-
nistro de Comunicaciones 
en el gobierno de Virgilio 
Barco Vargas. Y goberna-
dor del departamento de 
La Guajira, en el gobierno 
de Belisario Betancourt 
Cuartas.
Paz en su última morada.

Porque dos concejales de 
los partidos tradiciona-
les como el Liberal y el 
Conservador aspiran a la 
presidencia de esta Corpo-
ración de origen popular. 
Ellos son: Iler Acosta Mejia 
y Enrique Curiel. 
Las sesiones ordinarias del 
Concejo se iniciarán desde 
el próximo primero de no-
viembre y antes de que fi-
nalicen las actividades ele-
girían al nuevo presidente 
que va del primero de ene-
ro al 31 de noviembre 
de 2024. Reemplazará a 
Ghandy Romero Epinayuu.
¡Habrá que esperar!

La gestora social del depar-
tamento de La Guajira, Sara 
Daza, ha lanzado el proyecto 
‘Con Patas, Pelos y Señales’, un 
esfuerzo conjunto entre el sec-
tor público y privado para pro-
mover el respeto por todas las 
formas de vida y fomentar una 
cultura de cuidado y preserva-
ción animal. 

Esta iniciativa surge ante la 
necesidad de implementar ac-
ciones coordinadas que fortalez-
can la protección, el bienestar, 
la salud pública, la educación 
sobre el trato ético hacia los ani-
males, impulsando también un 
turismo sostenible en el depar-
tamento.

El programa cuenta con el 
respaldo de actores clave como 
fundaciones de protección ani-
mal, el equipo de zoonosis de 
la Secretaría de Salud, la Policía 

Ambiental y de Carabineros, Cor-
poguajira, el ICA y la Universidad 
de La Guajira, entre otros. 

Su propósito es establecer 
una hoja de ruta que impulse la 
creación de la primera política 
pública de bienestar animal en 
el departamento.

El gobernador Jairo Aguilar 

anunció la puesta en marcha de 
una unidad móvil que recorrerá 
de norte a sur el departamento 
de La Guajira. 

“Este proyecto, que tanto nos 
han solicitado, hoy es una rea-
lidad. Estamos trabajando por 
el bienestar y la protección de 
nuestros animales, que son una 

prioridad para este gobierno”, 
afirmó tras firmar la Resolución 
1464, mediante la cual se crea 
el Comité Departamental de 
Protección y Bienestar Animal.

Jairo Aguilar también instó a 
los municipios a vincularse con 
entidades animalistas sin ánimo 
de lucro para crear un espacio 
de participación que permita 
consolidar los aportes e inter-
venciones de los diferentes ac-
tores. 

El objetivo es establecer un 
enfoque unificado sobre las ac-
ciones integrales que deben 
implementarse en el departa-
mento para asegurar el cumpli-
miento de las leyes y normativas 
relacionadas con el bienestar y 
protección animal.

Una de las metas del progra-
ma es vacunar a 80.000 anima-
les en todo el departamento. En 

colaboración con los PIC muni-
cipales y la Secretaría de Salud 
Departamental, la campaña 
comenzó en el sur de La Guaji-
ra en los municipios Villanueva, 
Fonseca, Barrancas y San Juan 
del Cesar, donde se atendieron 
más de 500 animales que reci-
bieron atención médica y vacu-
nas antirrábicas. De igual forma, 
cabe resaltar que próximamente 
se iniciarán las jornadas de es-
terilización.

Además, el proyecto busca 
consolidar la infraestructura 
necesaria para establecer el pri-
mer centro de bienestar animal 
activo en La Guajira. La inicia-
tiva promueve la colaboración 
de voluntarios, patrocinadores 
y miembros del sector público 
para desarrollar actividades en 
los 15 municipios del departa-
mento, con el fin de crear una 
comunidad más compasiva y 
comprometida con la protección 
animal.

Con estas acciones, La Gua-
jira avanza en la construcción de 
una sociedad más consciente y 
respetuosa, comprometida con 
el bienestar animal y el desarro-
llo sostenible.

“Estamos trabajando por el bienestar y la protección de nuestros animales, que son una 
prioridad para este gobierno”: Gobernador Jairo Aguilar

‘Con Patas, Pelos y Señales’: el programa bandera 
de la gestora social departamental, Sara Daza
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EL CONGRESITO

El Tribunal Contencioso
Administrativo de La 
Guajira, dictó providencia 
y declaró la nulidad de la 
elección de José Amiro 
Morón, como alcalde de 
la Jagua del Pilar

La directora del DPS, 
Regional Guajira,
Karen Gómez Ávila, en 
línea administrativa

Tristeza en la Alcaldía de La 
Jagua del Pilar

Porque el alcalde José Amiro Morón, 
quedó en el tibiri tavara. Y tendrá que 
defender su elección ante la Sección 
Quinta del Consejo de Estado.  A raíz de 
que el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira, anuló su creden-
cial como alcalde de ese municipio ubi-
cado en el sur - sur, del departamento 
de La Guajira.
Ahora, también deberá hacer un gasto 
económico para evitar que le confirmen 
el fallo del Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira. 
 A veces el poder obnubila a los gober-
nantes y despiertan cuando la justicia 
les dice que, al parecer, su elección no 
se ajusta a los postulados de la ley.
También se anota que todo alcalde a 
quien le anulan su elección, no gobier-
na tranquilo desde el punto de vista psi-
cológico.
Habrá que esperar la decisión final de la 
Sección Quinta del Consejo de Estado.
¡Y no se moleste Compadrito, el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Saliendo de su despacho y en 
asocio con funcionarios de la 
Contraloría General de la Re-
pública visitó el municipio de 
Barrancas, en donde revisó los 
avances de las obras relaciona-
das con el Fortalecimiento de 
Capacidades para el Desarrollo 
de la Infraestructura Social y 
Hábitat, de las vigencias 2020 a 
2023 y primer semestre 2024.
"Desde el DPS, trabajamos in-
cansablemente para mejorar 
la calidad de vida de nuestra 
gente, velando que los recursos 
destinados a la infraestructura 
social lleguen a donde más se 
necesitan, reafirmando nuestro 
compromiso con la transparen-
cia y el desarrollo sostenible". 
Lo puntualizó Karen Gómez 
Ávila.
¡Y no se diga más!

El senador guajiro Alfredo 
Deluque lanzó una dura crítica 
al gobierno nacional por la ex-
clusión de la construcción de 
vías en La Alta Guajira en el pre-
supuesto general de la nación 
para 2025. 

A través de una publicación 
en su cuenta de X, Deluque ad-
virtió sobre las graves conse-
cuencias de la falta de infraes-
tructura vial en la región, que 
ha cobrado varias vidas recien-

temente. El senador hizo un lla-
mado urgente para que se prio-
ricen inversiones en carreteras, 
ya que estas no solo promueven 
el desarrollo, sino que también 
pueden evitar tragedias fatales.

En su mensaje, Deluque la-
mentó la muerte de cinco per-
sonas, quienes fallecieron por 
intoxicación con monóxido de 
carbono después de que su ve-
hículo quedara atascado en un 
arroyo. El senador enfatizó que 

la presencia de una carretera 
adecuada habría evitado este 
accidente. 

Asimismo, denunció la re-
ciente pérdida de un niño que 
esperaba Rosita González Casti-
llo, quien, junto a Sandra Yaineth 
Leal, tuvo que enfrentar un com-
plicado operativo de evacuación 
para recibir atención médica de-
bido a las pésimas condiciones 
de las vías en la zona. "El peque-
ño que esperaba Rosita no pudo 
salvarse", expresó con dolor.

Deluque señaló que, pese a 
la necesidad crítica de vías en 
La Alta Guajira, el gobierno si-
gue privilegiando proyectos que 
generan titulares y, en algunos 
casos, escándalos, mientras 
ignora las verdaderas necesi-
dades de la región. "Se hace po-
pulismo, como con los carrotan-
ques y otros proyectos similares, 
pero no se habla de los grandes 
proyectos que son una deuda de 
la nación con el pueblo guajiro", 
aseguró el senador.

El congresista reafirmó su 
compromiso de seguir luchando 
hasta que La Alta Guajira cuente 
con la infraestructura vial nece-
saria para enfrentar los desafíos 
de su geografía y distancias. "Es 
inaceptable que en pleno siglo 
XXI nuestras comunidades si-
gan siendo excluidas de las in-
versiones que realmente salvan 
vidas", concluyó, señalando que 
continuará la batalla para que 
estas obras sean una realidad y 
no sigan postergándose.

También lamentó muertes que pudieron haber evitarse

Alfredo Deluque denuncia negligencia del gobierno por 
exclusión de vías en La Alta Guajira en el presupuesto 
2025

Por violar las normas relaciona-
das con la doble militancia polí-
tica.
Se anota que la magistrada Car-
men Cecilia Plata Jiménez, hizo 
salvamento de voto.
Y decidió la magistrada María 
del Pilar Veloza y el magistrado 
Diliam Gámez Quijada.
Los abogados demandantes son: 
Carlos Mario Isaza y Fabián Co-
tes González.
Se precisa que contra esta pro-
videncia procede el recurso de 
apelación ante la Sección Quinta 
del Consejo de Estado.
¡Y listo, Dr. Calixto!

Alfredo Deluque, Senador.
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OPINIÓN

En buena hora el gober-
nador de La Guajira, Jai-
ro Aguilar Deluque, ha 
tomado la iniciativa de 

que con el sector público, como 
Ecopetrol, se inicie la construc-
ción de obras por impuestos, 
para aminorar la brecha en las 
zonas más marginadas del De-
partamento, también, ha invi-
tado a El Cerrejón para que se 
vincule a esta iniciativa, como 
una de las empresas que más 
paga impuesto de renta en Co-
lombia. Excelente iniciativa que 
ya inició con Ecopetrol, en obras 
en la Serranía del Perijá, en el 
municipio de Villanueva.

Es bueno recordar que en 
el año 2017 se iniciaron obras 
por impuestos, por parte de Ce-
rrejón, siendo presidente de la 
multinacional, Roberto Junguito 
Pombo, como vocero de la em-
presa que explota las minas de 
El Cerrejón en La Guajira, que 
venía impulsando la idea de que 
esta multinacional, que  paga 
por impuestos US$200 millones 
de dólares al año, en contra-
prestación al gobierno nacional 
por la explotación del carbón en 
el departamento de La Guajira, 
donde la Multinacional proponía 
la inversión de US$50 millones 
de dólares, para construir obras 
en la Península; solicitud que 
formalmente le hizo al gobier-
no del hoy expresidente Juan 
Manuel Santos, a través de su 
ministro del postconflicto de la 
época, Rafael Pardo, solicitud 

que venía haciendo desde ene-
ro del año 2017. El gobierno 
nacional expidió el Decreto Ley 
883 de mayo 26 de 2017 “Por el 
cual se modifica la Ley 1819 de 
2016 para incluir a las empre-
sas dedicadas a la minería y a 
la explotación de hidrocarburos, 
en la forma de pagos de obras 
por impuestos”.

Esta solicitud, liderada por el 
presidente de El Cerrejón, en Co-
lombia dio sus primeros frutos, 
como es la expedición del cita-
do Decreto Ley. El alto ejecutivo 
de la empresa Carbones de El 
Cerrejón lideró esta iniciativa, 
por un lado, ante la creciente 
oposición de las comunidades a 
la operación minera, visible, no 
solo en bloqueos sino, en accio-
nes legales para obtener algo de 
los recursos que se dejaron de 
recibir por el ciclo bajo de pre-
cios que siguió a la reforma de la 
ley de regalías, del zarpazo que 
le propinó el gobierno nacional a 
los departamentos y municipios 
productores de hidrocarburos 

y por otro lado, por las obras a 
medias que los gobernadores y 
alcaldes han venido invirtiendo 
en La Guajira y los municipios 
que reciben regalías directas y 
que es por todos conocidos que 
la corrupción se queda con el 
mayor porcentaje de la inversión 
y las obras son mal hechas o 
las dejan inconclusas y en otras 
construyen elefantes blancos 
que también están a la vista de 
todos. Hoy, el gobernador con su 
iniciativa le ha puesto el pecho 
para que las obras se hagan de 
manera mancomunada y con 
una asociación público-privada 
se logren excelentes resultados. 
Ya en ese año, Cerrejón ejecu-
tó una obra por impuestos en 
el acueducto de Riohacha, por 
encima de los 5 mil millones 
de pesos. Hoy, Claudia Bejara-
no, como presidente actual de 
Cerrejón y el gobernador, Jairo 
Aguilar Deluque, deben esta-
blecer un plan de acción para, 
amparados en el decreto ley, se 
establezca un norte para reacti-

var las obras por impuestos, por 
parte de la empresa privada.

Este Decreto Ley permite el 
mecanismo de hacer obras por 
impuestos y que, según la nor-
ma, permite invertir hasta el 
50% de los tributos que se giran 
al fisco, en proyectos que tengan 
impacto regional y sean de be-
neficio para las comunidades de 
las zonas donde operan; de esta 
manera, las empresas focaliza-
das podrán ejecutar obras en 
materia de suministro de agua 
potable, alcantarillado, energía, 
salud pública, educación públi-
ca, construcción y/o reparación 
de infraestructura vial, entre 
otros aspectos necesarios para 
superar las brechas sociales 
que han nutrido el conflicto ar-
mado.

A través del Decreto Ley se 
modifica el parágrafo 1 del ar-
tículo 236 de la Ley 1819 de 
2016, el cual quedará así: “Las 
empresas dedicadas a la mine-
ría y a la explotación de hidrocar-
buros, en virtud de concesiones 

legalmente otorgadas, y las cali-
ficadas como grandes contribu-
yentes dedicadas a la actividad 
portuaria por concesión legal-
mente otorgada, se excluyen del 
tratamiento tributario al que se 
refiere esta parte, sin perjuicio 
en lo dispuesto en el artículo 
238 de la presente ley”.

El artículo 2 expresa “Adició-
nense los parágrafos 5 y 6 al 
artículo 238 de la Ley 1819 de 
2016, los cuales quedarán así: 
Parágrafo 5. Las empresas de-
dicadas a la exploración y explo-
tación de minerales y de hidro-
carburos, y las calificadas como 
grandes contribuyentes dedica-
das a la actividad portuaria por 
concesión legalmente otorgada, 
podrán acogerse al mecanismo 
de pago previsto en este artícu-
lo, para lo cual deberán cumplir 
con todos los requisitos legales 
y reglamentarios establecidos”.

De esta manera, La Guajira, 
en especial en la zona de in-
fluencia de la explotación, pero 
también fuera de ella, de El Ce-
rrejón, con la invitación del go-
bernador Jairo Aguilar Deluque, 
comenzarán a ver muchas obras 
con alta calidad en sus cons-
trucciones y acabados y eso sí, 
la diferencia será abismal ante 
lo que construye lo público y lo 
que construye lo privado. Bien-
venido el Cerrejón con lo que se-
rán las nuevas construcciones 
para aminorar la brecha social 
tan grande que tiene nuestro 
departamento. Ya Ecopetrol ini-
ció obras por impuestos, espera-
mos que Cerrejón, en cabeza de 
su presidente Claudia Bejarano, 
inicie pronto un plan de acción 
con el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque en esta nueva etapa de 
Obras  por Impuestos.

Hernán Baquero Bracho

Pago de obras por impuestos debe ser una realidad

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

Recientemente se conoció 
que los pueblos y las organiza-
ciones indígenas de Colombia, 
firmaron con el gobierno nacio-
nal, la concertación del articula-
do que da vida al Sistema Edu-
cativo Indígena Propio (SEIP) y 
ubica al país como el primero de 
América Latina en tener uno de 
su tipo.

Al respecto, la docente de 
Uniguajira Yolanda Parra se 
suma como una voz autorizada 
con el siguiente análisis.

Desde el propósito misional 
que nos convoca como “forma-
dores de formadores, para, con 
y desde la diversidad”, en la Li-
cenciatura en Etnoeducación e 
Interculturalidad de la Univer-
sidad de La Guajira, queremos 
destacar la relevancia para 
nuestro programa de la firma del 
acta de protocolización del arti-
culado de la norma que regula 
el Sistema Educativo Indígena 
Propio (SEIP), el pasado 6 de 
septiembre en Bogotá.

Este hecho fruto de las lu-
chas indígenas, es un paso im-
portante en el reconocimiento 

del Sistema de Conocimientos 
Ancestrales como garantía del 
principio de autonomía indígena 
y el ejercicio de la territorialidad, 
lo cual se registra  Título I. Capí-
tulo I, artículo 1º. y 2º, del arti-
culado propuesto  “Cada pueblo, 
a través de sus autoridades in-
dígenas y estructuras de gobier-
no propio, orienta su Educación 
Indígena Propia en el marco del 
Plan de Vida, desde su cosmo-
visión, Leyes de Origen, Dere-
cho Mayor, Derecho Propio y la 
Constitución Política”.

En este sentido, esta deci-
sión histórica  se constituye en 
una acción concreta de “justicia 
epistémica” y ofrece a Uniguajira 

una oportunidad para fortalecer 
las relaciones academia-contex-
to a lo cual se  le ha  dado gran 
relevancia desde  la Licenciatu-
ra en Etnoeducación e Intercul-
turalidad, al generar  procesos 
de diálogo  con los Pueblos ori-
ginarios presentes en la región,  
con miras a incorporar en los 
planes de estudio,  prácticas pe-
dagógicas de la vida cotidiana 
que dan cuenta de  ese Siste-
ma de Conocimiento Ancestral, 
como garantía del  ejercicio de 
la “Territorialidad epistémica”. 

Todo ello, con la firme in-
tención de posibilitar desde la 
práctica pedagógica docente y 
las didácticas contextualizadas, 

el derecho a una educación pro-
pia, en diálogo con propuestas 
de una interculturalidad crítica y 
reflexiva que incluya la naturale-
za como sujeto de derecho, en 
consonancia con los principios 
de “relacionalidad, complemen-
tariedad, reciprocidad y corres-
pondencia”. 

Esta visión de la intercultura-
lidad, que reconoce a la natura-
leza como sujeto de derecho, va 
más allá de la “interculturalidad 
funcional” que “folcloriza” y co-
sifica las prácticas ancestrales 
y espirituales de los pueblos ori-
ginarios.  Por lo tanto, nuestro 
quehacer docente exige ampliar 
la mirada para comprender los 
alcances de este reconocimien-
to y entender que cuando ha-
blamos de “Territorio” desde la 
cosmovisión indígena, se hace 
referencia a “a la Casa Grande, 
fuente donde se origina, expli-
ca y comprende la integralidad 
de la vida y de los diversos se-
res de la naturaleza, espíritus 
y energías que en ella habitan, 
permiten un orden y hacen po-
sible la vida, de acuerdo con las 
tradiciones culturales propias 
de cada pueblo siendo la Madre 
Tierra la maestra y como espa-
cio-tiempo donde se dinamizan 
los procesos educativos propios 
y se vivencian las Leyes de Ori-

gen, Derecho Mayor y Derecho 
Propio.” (Capítulo II, Artículo 5, 
Inciso i, de la norma citada)

El llamado entonces, desde 
nuestro quehacer es a focalizar 
los propósitos misionales de 
docencia, investigación y pro-
yección social en el contexto, en 
modo tal que se pongan al cen-
tro del debate desde el mundo 
académico, los paradigmas, los 
enfoques, las teorías, los méto-
dos y las didácticas que orientan 
la práctica pedagógica y los con-
tenidos curriculares. 

Esta discusión es urgente y 
necesaria, toda vez que, el mo-
mento histórico nos convoca 
como protagonistas de una paz 
con “justicia social y ecológica” 
que pueda reparar desde la edu-
cación ese “epistemicidio” que 
ha invisibilizado esos “saberes 
de otro modo”, que subyacen 
en el Sistema de Conocimiento 
Ancestral de los Pueblos, donde 
los “Diálogos Interepistémicos: 
ecologías, territorialidades, me-
todologías y pedagogías pluri-
versas para el buen vivir con 
paz” se tornan relevantes para 
superar la parcela de las disci-
plinas y las prácticas docentes 
anquilosadas en el paradigma 
positivista que niega esas for-
mas “otras” de sentir, ser y estar 
en el mundo.

¿Qué son los cerros? Los 
cerros que aparecen en los re-
latos indígenas pueden definir-
se como puntos en la geografía 
de una comunidad en donde el 
tiempo y el espacio se funden. 
Actúan como marcadores histó-
ricos sobre el paisaje que sim-
bolizan y nos traen de manera 
vigorosa eventos protagoniza-
dos por seres mitológicos en an-
tiguas dimensiones del tiempo. 
Al verlos en el paisaje ese tiem-
po y ese orden referencial se 
vuelven accesibles a las nuevas 
generaciones. Ellos son las hue-
llas congeladas de las migracio-
nes, padecimientos y gestas de 
los ancestros. Gracias a ellos 
el territorio y el paisaje poseen 
una estructura narrativa.

En las próximas horas auto-
ridades indígenas y estableci-
mientos turísticos del Cabo de 
la Vela cerrarán temporalmente 
el acceso al mitológico cerro de 
Kamaichi, el Antiguo. Lo harán 
para realizar rituales de des-
contaminación. El cerro mismo 
lo ha pedido en sueños. Varios 
accidentes mortales de pesca-
dores y turistas por inmersión 
han sido interpretados por las 
personas mayores como una 
manifestación del cansancio 
de este ser de los abusos de la 
presencia humana sobre su su-
perficie. La erosión del camino 
de acceso a su cima, el arrojo 
incesante de basuras y el com-
portamiento irrespetuoso de los 

visitantes le han conducido al 
agotamiento. Una superstición 
de los indígenas, dirá el resto de 
los colombianos. Vale la pena 
preguntarse ¿qué sucedería si 
un indígena en estado de ali-
coramiento hiciese maniobras 
con un vehículo automotor en 
el atrio de la catedral primada 
de Bogotá?  Un acto sacrílego 
e imperdonable diría en coro el 
resto de la nación. No se otorga 
la misma importancia a lo que 
sucede en los sitios considera-
dos sagrados por los indígenas

El turismo, se ha dicho en 
múltiples ocasiones, es al mis-
mo tiempo oportunidad y riesgo. 
De esta actividad viven miles 

de personas dedicadas a brin-
dar hospitalidad, transporte, 
recreación y alimentación, entre 
muchos otros servicios. En los 
territorios étnicos las posadas 
nativas se articulan con la eco-
nomía local comprando tejidos a 
las artesanas y alimentos a pes-
cadores, pastores y horticulto-
res. El turismo vive de los atrac-
tivos históricos, paisajísticos y 
culturales de un territorio al que 
con frecuencia modifica o vacía 
de sentido. La toponimia original 
de una comarca es sustituida en 
ocasiones por nombre banales y 
arbitrarios. Lugares socialmen-
te significativos son visitados 
por transeúntes que ignoran su 

historia, los relatos asociados a 
esos sitios y el sentido que estos 
le otorgan a un territorio.

Kamaichi, el cerro tutelar del 
Cabo de la Vela, entrará en un 
periodo de descanso y será so-
metido a rituales de desconta-
minación. Según las narraciones 
indígenas era un antiguo pastor 
que en un largo verano migró 
desde la Alta Guajira buscando 
pastos y agua para su rebaño al 
lugar en donde hoy se encuen-
tra. Allí se enamoró de Jepira-
chi, una mujer viento. Ella le 
trajo preciados alimentos y él se 
quedó a vivir allí transformado 
en una elevación de piedra. Su 
rebaño fue a parar al mar y se 

convirtieron en peces y otras es-
pecies marinas que dan alimen-
to a los wayuu contemporáneos. 
La población criolla le cambió su 
rico nombre primigenio por un 
frívolo “Pilón de Azúcar” que ca-
rece de contenido e historia.

Los cerros le dan un orden 
primigenio a un territorio. Qui-
zás, como lo ha propuesto la 
antropóloga peruana Marisol 
de la Cadena, es hora de reco-
nocer la voz de los seres de la 
tierra como Kamaichi con los 
que estamos íntimamente rela-
cionados. Se trata de ser sin que 
otros no humanos o humanos 
dejen de ser. Esto implica una 
pluralización ontológica de la 
política y una reconfiguración de 
lo que hoy consideramos como 
político.

Weildler Guerra Curvelo

“El llamado desde nuestro quehacer es a focalizar 
los propósitos misionales en el contexto” Yolanda 

Parra, docente de Uniguajira

El cansancio de los cerros

La firma del articulado del Sistema Educativo Indígena Propio (SEIP) marca un 
hito en Colombia, promoviendo la autonomía indígena y el reconocimiento de 
los conocimientos ancestrales.
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Este 26 y 27 de septiem-
bre el Corregimiento 
Irraipa definirá por con-
senso a un alaula (Un tío 

mayor), como su representante 
ante el Consejo del Mecanis-
mo Especial de Seguimiento y 
Evaluación de las Políticas Pú-
blicas – MESEPP, a fin de dar 
cumplimiento a los objetivos de 
la Sentencia T-302 de 2017, a 
través del Decreto 147 de 2024 
para la superación del Estado 
de Cosas Inconstitucional –ECI, 
en los municipios de Riohacha, 
Manaure, Maicao y Uribia, del 
departamento de La Guajira. El 
alaula que quede como repre-
sentante debe contar con am-
plio conocimiento sobre la cul-
tura, tener claridad y conciencia 
sobre los principios y valores del 
wayuuwa. Debe ser un alaula 
ancestral de las comunidades 
que integran el corregimiento. 

También a través de consen-
so definirán a un acompañan-
te del alaula, quien debe ser 
hablante del wayuunaiki y del 
castellano, poseer conocimiento 
sobre la cultura, tener claridad 
sobre los principios y valores del 
wayuuwaa.

Este será el tercer corre-
gimiento luego de Carrizal y 

Cardón que contará con un re-
presentante y su acompañan-
te para representarlos ante el 
Consejo del MESEPP. Son 40 
Corregimientos en total los que 

conforman los cuatro munici-
pios accionantes.; 40 represen-
tantes wayuu espera el MESEPP.

 El Director de la Dirección 
de Asuntos Indígenas, Rom y 

Minorías del Ministerio del Inte-
rior; German Carlosama López, 
estará presente en el atunkawa 
y O’unuwawa del corregimiento 
de Irraipa. 

La Consejería Presidencial 
para las Regiones es el coordi-
nador del MESEPP, quien tendrá 
la función de articular a las en-
tidades del orden nacional y te-
rritorial para el cumplimiento de 
su finalidad y sin perjuicio de las 
responsabilidades y competen-
cias que a cada uno le asiste de 
conformidad con la Constitución 
Política, la ley y las normas de 
estructura y funcionamiento. 

El MESEPP es una instancia 
técnica que garantizará la parti-
cipación y el diálogo directo de 

las autoridades legítimas del 
pueblo wayuu con el gobierno 
nacional para el cumplimiento 
de lo que ordena y exige la Sen-
tencia T-302. Las labores del 
MESEPP será garantizar los de-
rechos al agua, la alimentación, 
la salud, la igualdad y la diversi-
dad cultural a las niñas y niños 
del pueblo Wayuu. También este 
Mecanismo es el espacio para la 
toma de decisiones en la cons-
trucción de políticas públicas 
relacionadas con el derecho 
humano a la alimentación y las 
capacidades productivas de los 
territorios Wayuu, la salud, la ge-
neración de información oportu-
na y veraz, la accesibilidad y el 
agua.

ACTUALIDAD

Socialización sobre el Decreto 147 de 2024 en las comunidades del Corre-
gimiento de Irraipa por parte del equipo interdisciplinario de la Dirección de 
Asuntos Indígenas, Rom y Minorías del Ministerio del Interior –DAIRM

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF) y la 
Fundación Caminos de Iden-
tidad (FUCAI) han iniciado la 
primera Comunidad de Apren-
dizaje para los Círculos de la 
Palabra, una iniciativa que bus-
ca mejorar el cuidado integral e 
intercultural de la niñez wayuu 
en La Guajira. El evento, que se 
desarrollará del 25 al 27 de sep-
tiembre, se centra en compartir 
experiencias sobre cuidado, vi-
gilancia nutricional y fortaleci-
miento comunitario, dentro del 
marco de la implementación de 
la Guía de Atención Integral 
para el pueblo wayuu.

Esta actividad se desarrolla 
mediante la modalidad de Forta-
lecimiento Familiar y Comunita-
rio del ICBF, que busca acompa-
ñar a las familias y comunidades 
como sujetos colectivos de dere-
chos. Este enfoque promueve el 
fortalecimiento de los vínculos, 
la capacidad de agencia, las 
estrategias de afrontamiento, 
el cuidado comunitario y la inci-
dencia en los proyectos de vida 
de las familias wayuu para mejo-
rar su bienestar y consolidar el 
tejido social. Además, se enfoca 

en la construcción de sistemas 
de cuidado comunitario y la pro-
moción de la paz en la región. 
Los interesados pueden acceder 
al Manual técnico a través del 
siguiente enlace: [Manual Técni-
co](https://www.icbf.gov.co/sys-
tem/files/procesos/g1.mo14.
pp_guia_para_la_atencion_inte-
gral_al_pueblo_wayuu_en_sus_
territorios_ancestrales_v1.pdf).

Durante la apertura del even-
to, Haidy Duque Cuesta, directo-
ra de Familias y Comunidades 
de Bienestar Familiar, destacó 
la importancia de proteger a la 
infancia wayuu de manera in-
tegral, involucrando no solo a 

las familias, sino también a la 
comunidad y el territorio. Duque 
Cuesta recordó la historia de Co-
lombia y cómo la población in-
dígena ha disminuido desde la 
llegada de los colonizadores, lo 
que hace urgente la protección 
y el apoyo a los pueblos indíge-
nas del país, especialmente a 
la comunidad wayuu. También 
resaltó el impacto positivo de 
la Guía de Atención Integral, la 
cual está diseñada para mejorar 
la nutrición y la calidad de vida 
de estas comunidades a través 
de la creación de sistemas co-
munitarios de cuidado.

En la primera jornada de tra-

bajo, las delegaciones presen-
tes subrayaron que la implemen-
tación de la Guía ha permitido la 
participación activa de familias, 
comunidades y autoridades te-
rritoriales. Además, se han im-
pulsado proyectos productivos 
autosostenibles, se han desa-
rrollado prácticas de cuidado del 
entorno para mitigar afectacio-
nes ambientales y se ha fortale-
cido la confianza del territorio en 
la institucionalidad.

El 26 de septiembre se 
socializará la Metodología 
Ayaawata, una herramienta que 
se enfoca en la adaptación cul-
tural y la integración de los sa-
beres tradicionales y modernos 
para el cuidado de la niñez. Esta 
metodología busca generar un 

espacio donde las tradiciones 
wayuu y los conocimientos con-
temporáneos se complementen 
para crear un modelo más inte-
gral de cuidado infantil.

El evento culminará el 27 de 
septiembre con un Círculo de 
reflexión para la articulación 
de los saberes recolectados du-
rante las jornadas previas. Este 
espacio permitirá desarrollar 
conclusiones en plenaria y es-
tablecer una hoja de ruta que 
guiará los esfuerzos futuros. 
Además, se designarán dele-
gados que representarán estos 
aportes a nivel nacional, asegu-
rando que las voces y necesida-
des de las comunidades wayuu 
sean escuchadas y atendidas en 
todo el país.

Primera Comunidad de Aprendizaje para mejorar el cuidado de la niñez wayuu en La Guajira.

Iniciativa que busca mejorar el cuidado integral e intercultural de la niñez wayuu

ICBF y FUCAI realizan Círculos de la palabra para fortalecer 
el cuidado de la niñez wayuu en La Guajira

Corregimiento Irraipa se prepara para definir por consenso 
a su representante ante el consejo del MESEPP
Por: Ana Delia Fernández Sijono

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.icbf.gov.co/system/files/procesos/g1.mo14.pp_guia_para_la_atencion_integral_al_pueblo_wa
https://www.icbf.gov.co/system/files/procesos/g1.mo14.pp_guia_para_la_atencion_integral_al_pueblo_wa
https://www.icbf.gov.co/system/files/procesos/g1.mo14.pp_guia_para_la_atencion_integral_al_pueblo_wa
https://www.icbf.gov.co/system/files/procesos/g1.mo14.pp_guia_para_la_atencion_integral_al_pueblo_wa
https://www.icbf.gov.co/system/files/procesos/g1.mo14.pp_guia_para_la_atencion_integral_al_pueblo_wa
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ACTUALIDAD

El Personero de Maicao, 
Ever Quintana Rodríguez, se 
pronunció sobre la huelga de 
hambre que vienen realizando 
los privados por la libertad que 
se encuentran en los calabozos 
de la estación de Policía del mu-
nicipio.

“Con relación al tema de las 
comidas, se le ofició al contra-
tista (CJVN SAS) para que reali-
zara las mejoras de las mismas 
en virtud de que en inspección 
realizada se encontró, incluso, 
alimentos con fecha de venci-
mientos expirados, el cual inme-
diatamente oficiamos al Inpec, 

Contratista y Procuraduría”, dijo 
Quintana Rodríguez. 

Por otro lado, el Personero 
indicó que han oficiado a la De-
fensoría del Pueblo, para que se 
realice una brigada jurídica, la 
cual permita a los PPL (privados 
por la libertad) que se encuentra 
con orden de libertad, con venci-
miento de término y los que aún 
no tienen defensor público, se 
proceda a realizar las gestiones 
pertinentes y se pueda descon-
gestionar de las respectivas car-
celetas. 

“Este es un tema que hemos 
venido tocando, pero estamos a 

la espera de que el ente territo-
rial suscriba un convenio con el 
Inpec, el cual está en proceso 
según lo manifestado por el ju-
rídico, y así se proceda a la des-
congestión de esas carceletas”, 
aseveró el encargado del minis-
terio público en Maicao.

También informó Quintana 
Rodríguez que “hemos realiza-
do, por gestiones de este minis-
terio público en conjunto con la 
Secretaría de Salud Municipal, 
jornadas de salud y atenciones 
a los recluidos por partes de las 
EPS y Hospital San José de Mai-
cao”.

La exdirectora de la Casa 
de Justicia de Riohacha, 
Luz Angela Durán Aris-
mendy, fue anunciada 

como nueva funcionaria del 
Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios de la capital de La 
Guajira.

El anuncio lo realizó el geren-
te del centro hospitalario, Cris-
tian Brito Quintero. 

Cabe recordar que Luz Ange-
la Durán Arismendy es abogada 
de la Universidad Libre de Ba-
rranquilla y especialista en De-
recho Procesal. Cuenta con más 
de 15 años de experiencia en el 
ámbito legal. 

“Luz Angela se une a nuestro 
equipo, adscrita a las áreas de 
Talento Humano y Jurídica. Con 
su conocimiento y profesiona-

lismo, estamos seguros de que 
su presencia traerá un nuevo 
dinamismo a nuestros procesos 
institucionales, contribuyendo a 
la mejora continua de nuestro 
hospital y al bienestar de todos 
nuestros colaboradores”, dijo 
Brito Quintero.

Asimismo, sostuvo el geren-
te que “estamos emocionados 
de contar con su talento y com-
promiso para seguir construyen-
do una institución más fuerte y 
eficiente”.

Hay que decir que Durán 
Arismendy fue directora de la 
Casa de Justicia de Riohacha en 
la administración de José Rami-
ro Bermúdez, inclusive, en algu-
nas ocasiones fue Directora de 
Convivencia y Seguridad Ciuda-
dana y Secretaria de Gobierno.

En un esfuerzo por pro-
teger la cuenca del río 
Tapias, fuente de cap-
tación principal para el 

corregimiento de Matitas, Aqua-
lia lidera siembra de árboles de 
especies nativas en articulación 
con la Institución Etnoeducativa 

Rural Eugenia Herrera, en Ma-
titas, y Familia de Nazareth, en 
Riohacha.

En las jornadas participa-
ron 32 estudiantes y docentes 
de las instituciones vinculadas 
al Proyecto Ambiental Escolar - 
PRAE para promover la sosteni-

bilidad y el cuidado de entornos 
naturales.

“Desde el inicio de la ope-
ración, hemos llevado a cabo 
jornadas de siembra de árboles 
en instituciones educativas, así 
como en plantas de tratamiento 
de agua potable en Camarones 

y Los Moreneros, y en el punto 
de captación de Matitas. Hemos 
sembrado especies nativas ma-
derables como Ceiba, Roble y 
Guayacán, donadas por Corpo-
guajira”, afirma Manuel Olivella 
Pabón, Gerente de Aqualia en 
Riohacha.

Con estas acciones, Aqua-
lia resalta su compromiso con 
la sostenibilidad ambiental y la 
colaboración para el desarrollo 
de la comunidad local. De esta 
manera, promueve el Objetivo 
de Desarrollo Sostenible - ODS 
6: Agua Limpia y Saneamiento; 
el ODS 13, enfocado en adoptar 
medidas para combatir el cam-
bio climático y sus efectos, y en 
particular el ODS 15, que busca 
detener la pérdida de biodiversi-
dad.

“Gracias a Aqualia por fo-
mentar la responsabilidad so-
cial y ambiental. Seguiremos 
trabajando de manera articula-
da para fortalecer las prácticas 
ambientales de nuestra insti-
tución”, aporta Leidys Herrera 
Brito, Docente de la Institución 
Etnoducativa.

Ever Quintana Rodríguez, Personero de Maicao.

Luz Angela Durán Arismendy, exdirectora de la Casa de Justicia de Riohacha, se une al Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios en las áreas de Talento Humano y Jurídica, según anunció el gerente Cristian Brito Quintero.

Se encuentran en huelga de hambre en los calabozos de la estación de Policía

Personero de Maicao, Ever Quintana, ofició a entidades 
para que atiendan a población carcelaria

Adscrita a las áreas de Talento Humano y Jurídica

Exdirectora de la Casa de Justicia, Luz Angela Durán, fue 
anunciada como nueva funcionaria del hospital Nuestra 
Señora de los Remedios

Un compromiso con la sostenibilidad: Aqualia siembra
árboles nativos en la cuenca del río Tapias y en instituciones 
educativas
En el marco del 9° Aniversario de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Aqualia fomenta la responsabilidad 
social y ambiental.
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ACTUALIDAD

La Gobernación de La Gua-
jira, desde la Dirección Opera-
tiva para la Gestión del Riesgo 
de Desastres, está haciendo un 
llamado a todos los habitantes 
del departamento para tomar 
medidas preventivas frente a la 
segunda temporada de lluvias, 
que se empezó a intensificar a 
partir de mediados de septiem-
bre y alcance su punto máximo 
entre octubre y noviembre.

De acuerdo con el IDEAM, las 
regiones Caribe, Andina y Pacífi-
ca presentarán un incremento 
significativo de las precipitacio-
nes, lo que aumenta el riesgo de 
eventos naturales como inun-
daciones, deslizamientos y cre-
cientes súbitas de los ríos que 
nacen en estribaciones de la 
Sierra Nevada de Santa Marta y 
la Serranía del Perijá.

La zona del océano Atlántico 
se encuentra en estos momen-
tos alcanzando los picos más 
altos de formación de ciclones 
tropicales, lo que podría generar 
el aumento considerable de llu-
vias, tormentas eléctricas y vien-
tos fuertes. 

Para hacer frente a estos 
desafíos, se emite una serie de 
recomendaciones clave que de-
ben ser tenidas en cuenta por 
las autoridades municipales y la 
población en general.

“Revisión y actualización de 
los Planes de Contingencia: Se 
deben ajustar los planes de res-
puesta ante emergencias por 
fenómenos asociados a la tem-
porada de lluvias, con especial 
énfasis en los municipios más 
vulnerables del departamento 
que son Uribia, Manaure, Mai-
cao, Riohacha y Dibulla, sin de-
jar de lado los municipios del 
sur de La Guajira”, dijo el gobier-
no departamental.

También recomendaron que 
“monitoreo de puntos críticos: 

Se realizará seguimiento en zo-
nas urbanas y rurales suscepti-
bles de deslizamientos e inun-
daciones. La comunidad debe 

estar atenta a las alertas emiti-
das por las autoridades”.

Asimismo, “se reforzarán 
las acciones para garantizar 

la seguridad de los habitantes, 
la protección de animales y de 
producción en zonas de riesgo. 
Desde la administración depar-
tamental los Consejos muni-
cipales y departamentales de 
Gestión del Riesgo estarán en 
sesión permanente para garan-
tizar la efectividad de las accio-
nes de respuesta”.

Por otro lado, la directora de 
la Unidad de Gestión del Riesgo 
Departamental, Yisareth Pana, 
convoca a la población a partici-
par del Simulacro Nacional para 
respuestas a emergencias este 
2 de octubre. 

“Debemos prepararnos para 
cualquier eventualidad que re-
quiera atención inmediata, to-
dos tenemos que hacer parte 
de este simulacro”, apuntó la 
funcionaria.

La Gobernación invita a to-
dos los ciudadanos a estar aten-
tos a los boletines e informes 
emitidos por el IDEAM, el Siste-
ma de Alertas Tempranas(SAT) 
de Corpoguajira y las autorida-
des locales. Asimismo, los alcal-
des podrán declarar la situación 
de calamidad pública en caso 
de ser necesario, para asegurar 
una respuesta rápida y efectiva 
a las emergencias y así poder 
trabajar en articulación por los 
guajiros.

Directora de la Unidad de Gestión del Riesgo Departamental, Yisareth Pana 
González y el Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar.

Imagen satelital.

Ya que se avecina la segunda temporada de lluvias en La Guajira

“Debemos prepararnos para cualquier eventualidad que 
requiera atención inmediata”: directora de la Unidad de 
Gestión del Riesgo Departamental
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Una jornada de sensibili-
zación a jóvenes sobre 
los efectos dañinos de 
la drogadicción, alcoho-

lismo y prevención del suicidio, 

denominada ‘llevando restaura-
ción emocional a través de la fe’, 
realizó la alcaldía municipal de 
San Juan del Cesar.

La actividad se logró realizar 

a través de la gestión de la Se-
cretaría de Gobierno, desde los 
enlaces de educación y asuntos 
religiosos, en la institución edu-
cativa Hugues Manuel Lacoutu-

re.
Cabe indicar que durante la 

actividad el pastor Joasin Va-
negas, de la iglesia Generando 
Conquistas, brindó una charla 

de motivación a la importancia 
de tener una buena salud men-
tal, para afrontar los desafíos de 
la modernidad.

Es importante destacar que 
la actual administración muni-
cipal, que lidera Enrique Camilo 
Urbina, creó los enlaces de edu-
cación y asuntos religiosos para 
brindar apoyo a las instituciones 
educativas y diferencias iglesias 
que existen en el municipio.

De igual manera en la activi-
dad se adelantaron distintas lú-
dicas y puestas en escenas para 
que los estudiantes conocieran 
las implicaciones de la droga-
dicción, alcoholismo y sobre el 
suicidio.

En aras de fortalecer la 
capacidad de respuesta ante 
desastres, Riohacha se une 
al Simulacro Nacional de 
Respuesta a Emergencias, 
un ejercicio que se llevará a 
cabo el próximo 2 de octubre 
a las nueve de la mañana.

La amenaza por huraca-
nes es el evento escogido 
este año en el Distrito; y ya se 
encuentran abiertas la ins-
cripciones para participar de 
esta iniciativa, que involucra 
a todos los niveles de gobier-
no, así como a entidades pú-
blicas y privadas, organizacio-
nes sociales y comunitarias.

El objetivo principal de 
este simulacro liderado por la 
Unidad Nacional para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres 
-UNGR- es poner a prueba y 
fortalecer los mecanismos 
de coordinación y respues-
ta ante diversas amenazas 
que pueden afectar nuestro 
territorio y a su vez evaluar 
los planes de emergencia 
y contingencia de diversas 

entidades para asegurar su 
eficacia. 

También se busca fortale-
cer la articulación entre dife-
rentes niveles de gobierno y 
la comunidad ante situacio-
nes de emergencia, fomen-
tar la conciencia ciudadana 
sobre los riesgos y preparar a 
la población para responder 
ante fenómenos amenazan-
tes.

La participación en este 
simulacro es crucial porque 
mejora la preparación indivi-
dual y comunitaria, ya que fa-
miliariza a las personas con 
los protocolos y procedimien-
tos de emergencia. 

Además, el ejercicio per-
mite practicar y mejorar los 
mecanismos de coordinación 
y comunicación entre entida-
des y la comunidad, esencia-
les para una respuesta efecti-
va ante emergencias.

Otro aspecto importan-
te es la evaluación y ajuste 
de los instrumentos para la 
respuesta a emergencias, ya 

que los simulacros ofrecen 
la oportunidad de probar y 
actualizar estrategias, planos 
y procedimientos, identifican-
do áreas de mejora. 

Asimismo, se promueve 
una cultura de prevención y 
autoprotección, ayudando a 
los ciudadanos a compren-
der la importancia de estar 
preparados y tomar decisio-
nes informadas durante una 
emergencia.

Las comunidades, insti-
tuciones educativas, entida-
des públicas y privadas, así 
como entidades operativas 
que quieran sumarse a esta 
iniciativa, pueden unirse al 
simulacro llenando los datos 
que se encuentran en el For-
mulario de Inscripción.

La administración distrital 
de Riohacha invita a partici-
par en este importante ejer-
cicio, que no solo fortalece 
la capacidad de respuesta, 
sino que también promueve 
una cultura de prevención y 
seguridad.

La Secretaría de Salud, Bien-
estar e Integración Social de Di-
bulla, en colaboración con el PIC 
municipal y departamental, da 
inicio a la Semana Andina, una 
iniciativa enfocada en la preven-
ción del embarazo en adoles-
centes. Este importante evento 
busca brindar información edu-
cativa sobre sexualidad a los jó-

venes de la región.
"Iniciamos las actividades 

de la Semana Andina lidera-
da por la Secretaría de Salud, 
Bienestar e Integración Social 
de Dibulla, con el apoyo del PIC 
municipal y departamental. De-
sarrollamos el Foro Educativo 
'Hablar de sexualidad, no es 
incomodidad', dirigido a los es-

tudiantes de la cabecera muni-
cipal. Contaremos con rumba 
terapia 'Ven baila con nosotros 
y aprendamos sobre sexualidad 
en el corregimiento de Palomi-
no, estaremos en todo el terri-
torio", dijo Eva Sandrith Varela 
Orozco, referente municipal de 
Salud.

Durante esta semana, se 

llevarán a cabo diversas acti-
vidades, incluyendo foros edu-
cativos, talleres interactivos y 
dinámicas de rumba terapia, 
todo diseñado para fomentar un 
diálogo abierto y responsable 
sobre la sexualidad. Las activi-
dades están programadas para 
involucrar a jóvenes de diversas 
comunidades, promoviendo la 

importancia de una educación 
sexual integral.

Este esfuerzo se enmarca 
en el compromiso del gobierno 
local que lidera Alberto Monte-
ro Molina para garantizar que 
todos los adolescentes tengan 
acceso a información precisa y 
adecuada que les permita tomar 
decisiones informadas.

ACTUALIDAD

Riohacha se une al Simulacro Nacional de Respuesta a Emergencias, previsto para el 2 de 
octubre, con enfoque en la amenaza de huracanes, buscando fortalecer la coordinación y 
preparación ante desastres.

Fue denominada ‘Llevando restauración emocional a través de la fe’

Este próximo 2 de octubre

En institución educativa de San Juan del Cesar se adelantó 
jornada de prevención de droga, alcoholismo y suicidio

El Distrito de Riohacha se suma al Simulacro Nacional de 
Respuesta a Emergencias

Dibulla participa en eventos de la Semana Andina para 
prevenir embarazos en adolescentes
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ACTUALIDAD

Corpoguajira lideró una jornada de sensibilización y recolección de residuos sólidos en la Institución Etnoeducativa Mapuain de Uribia, con la participación de 
estudiantes y docentes, promoviendo el compromiso ambiental en la comunidad.

Corpoguajira participó en el foro sobre el impacto del cierre de Cerrejón en Maicao, abordando temas de transición energética y licenciamiento ambiental para proyectos de energías renovables en La 
Guajira.

Organizado por la Universidad de La Guajira, sede Maicao

En el marco de la celebración del Día de la Gestión Integral de los Residuos Sólidos

En el marco de la celebración del Día Nacional de la Biodiversidad

Corpoguajira participó en el foro ‘Presente y futuro de la 
economía formal e informal frente al cierre de Cerrejón’

Corpoguajira realizó jornada de sensibilización y recuperación 
de residuos sólidos en área rural de Uribia

Corpoguajira participó en conversatorio sobre biodiversidad 
en la Institución Educativa Rural Luis Antonio Robles de
Camarones

Corpoguajira participó en 
el foro ‘Presente y futuro 
de la economía formal e 
informal frente al cierre 

de Cerrejón’, el cual se cumplió 
en la ciudad fronteriza de Mai-
cao. 

Allí, el coordinador de Educa-
ción Ambiental de Corpoguajira, 
Eliumat Maza, participó e inter-
vino en el foro ‘Presente y futuro 
de la economía formal e infor-
mal frente al proceso de cierre 
de la mina del Cerrejón’.

Cabe indicar que el evento 
fue organizado por la Universi-
dad de La Guajira, sede Maicao. 

La ponencia de Corpoguajira 
fue sobre las competencias de 
la entidad en la transición ener-
gética en La Guajira, como los 

procesos de licenciamiento am-
biental a los proyectos de ener-
gías renovables.

Hay que indicar que la Cor-
poración Autónoma Regional de 
La Guajira le sigue apostando a 
generar impacto en las comu-

nidades para que preserven el 
medio ambiente.

Asimismo, para que las mul-
tinacionales acaten las medidas 
establecidas de la protección 
del medio ambiente, de la fauna 
y la flora en el territorio guajiro.

El grupo de Educación Am-
biental de Corpoguajira realizó 
una actividad de sensibilización 
y recuperación de residuos sóli-
dos en la Institución Etnoeduca-
tiva Integral Rural Mapuain de 
Uribia.

La jornada se realizó en el 
marco de la celebración del Día 
de la Gestión Integral de los Re-
siduos Sólidos. 

Participaron los estudiantes 
de los grados 8º, 9º y 10º en 
compañía de los docentes.

Asimismo, se realizó una re-
colección de residuos sólidos en 
los alrededores de la institución 

y un puerta a puerta en las co-
munidades aledañas para gene-
rar un compromiso ambiental. 

Finalmente, se acordó que 

el carro recolector de la Triple A 
haga un recorrido por el sector 
dos días a la semana para mini-
mizar el impacto ambiental ne-

gativo por la mala disposición de 
las basuras.

Esta actividad fue direccio-
nada por Samuel Lanao Robles, 

director general de Corpoguaji-
ra, con la intención de generar 
educación ambiental en los 15 
municipios del departamento.

El grupo de Educación Am-
biental de Corpoguajira 
participó en el conversa-
torio sobre biodiversidad, 

liderado por los estudiantes del 
grado 6º de la Institución Edu-
cativa Rural Luis Antonio Robles 
del Corregimiento de Camaro-
nes, en Riohacha.

La actividad se realizó en el 
marco de la celebración del Día 
Nacional de la Biodiversidad, 

dentro del cronograma de volun-
tariado ambiental que impulsa 
la Corporación.

Durante la jornada se cele-
bró también el Día de la Gestión 
Integral de los Residuos Sólidos, 
sensibilizando a los estudiantes 
sobre la importancia de asumir 
un compromiso y responsabili-
dad por realizar la separación 
de los residuos sólidos genera-
dos en la institución educativa.

Asimismo, para dar una ade-
cuada disposición a las bolsas 
plásticas generadas del consu-
mo de agua dadas en el refrige-

rio.
Dichas actividades de impac-

to de conservación del medio 
ambiente se estuvieron realizan-

do en municipios como Uribia, 
Maicao, El Molino, Riohacha, 
Fonseca, San Juan del Cesar, 
entre otros.

Estudiantes del grado 6º de la Institución Educativa Rural Luis Antonio Robles participaron en un conversatorio sobre biodiversidad y gestión de residuos sólidos, en una jornada impulsada por Corpo-
guajira en el marco del Día Nacional de la Biodiversidad.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La alcaldía de Maicao 
realizó la elección del 
Consejo Municipal de 
Cultura durante los días 
21 y 24 de septiembre 

del mes en curso.
Esta elección fue realizada 

desde la Dirección de Cultura 
Municipal y bajo ordenes del 
mandatario Miguel Felipe Ara-
gón González.

Como resultado final de es-
tas jornadas electorales, los re-
presentantes de cada área son 
los siguientes: para el sector 
de Audiovisuales fue escogido 
Eduardo Hernández.

Para el sector de Danza fue 
escogido Evans Cambell. Para 
Teatro fue escogido Arnulfo Ara-
gón. Para el área de Música fue 
escogido Wilson Mendoza.

Para el sector de Comunica-
ción fue escogido el reconocido 
periodista maicaero, José Luis 
de la Hoz.

Al respecto la administración 
municipal de Maicao detalló la 
importancia de esta elección.

“Esperamos seguir traban-
do juntos por el desarrollo de la 
cultura y el arte, en el municipio 
de Maicao”, aseveró la adminis-
tración.

El alcalde de Dibulla, Alber-
to Montero Molina, celebra con 
entusiasmo la participación del 
municipio en la 'Copa de Fe', un 
evento que no solo resalta el ta-
lento de nuestros deportistas, 
sino que también juega un papel 
fundamental en la reactivación 
económica de este territorio.

"Este torneo no es solo una 
celebración del deporte, sino 
una oportunidad invaluable 
para fortalecer y reactivar la 
economía de nuestro territorio. 
Cada pase, cada gol, y cada vi-
torear de nuestra gente en las 
gradas no solo promueven el 
espíritu deportivo y la fe, sino 
que también atraen visitantes 
que disfrutarán de nuestras ri-
quezas culturales y naturales", 
afirmó el alcalde Montero.

La 'Copa de Fe' permitirá 
mostrar la diversidad cultural, 

gastronomía y turismo de la lo-
calidad, así  como la hospitali-
dad de su gente, quienes siem-
pre reciben a los visitantes con 
los brazos abiertos. Junto a los 
paisajes únicos de Dibulla, que 

combinan la majestuosidad 
de la Sierra Nevada con las es-
pléndidas vistas del mar, son un 
atractivo para seguir promovien-
do a Dibulla.

"La 'Copa de Fe' es una ex-

celente oportunidad para forta-
lecer la economía local y atraer 
visitantes. Cada evento de este 
nivel nos posiciona como un 
destino turístico culturalmente 
vibrante", añadió el alcalde. 

Este evento que reúne a más 
de 12 departamentos de Co-
lombia y dos delegaciones inter-
nacionales para competir en el 
noveno campeonato de fútbol, 
convoca a toda la comunidad a 
unirse a este evento histórico, a 
apoyar a nuestros deportistas y 
a celebrar el espíritu comunita-
rio de unidad, resaltando a Dibu-
lla como un municipio próspero 
y cálido.

"Con cada evento de esta 
magnitud, continuamos posi-
cionando a nuestro municipio 
como un destino turístico de 
excelencia. Dibulla es un crisol 
de tradiciones, talento y belleza. 
Sigamos construyendo un futu-
ro brillante para nuestra querida 
Dibulla, con miras a la transfor-
mación social. ¡Hagamos histo-
ria en la 'Copa de Fe'!", puntuali-
zó Montero Molina.

Figura el periodista José Luis de la Hoz

Elegidos miembros del Consejo Municipal de Cultura de 
Maicao

Dibulla se une a la 'Copa de Fe': Un Torneo que Fortalece la 
fe, identidad cultural y economía del territorio

Maicao eligió su nuevo Consejo Municipal de Cultura para impulsar el arte y la cultura local.

Funcionarios de la Gober-
nación de La Guajira re-
cibieron una capacitación 
en el Sistema Nacional de 

Derechos Humanos con enfo-
que étnico, con el objetivo de es-
tablecer rutas específicas para 
atender a la comunidad.

Esta jornada de capacitación 
fue adelantada por la Consejería 
Presidencial para los Derechos 
Humanos y Derecho Internacio-

nal Humanitario.
En el encuentro participó el 

Secretario de Gobierno del de-
partamento, Misael Velásquez 
Granadillo, entre otros funciona-
rios del gobierno departamental 
que lidera Jairo Aguilar.

Hay que indicar que se tra-
taron temas claves como la 
prevención del reclutamiento, 
con el objetivo de poder prestar 
especial atención a las poblacio-

nes en situación de vulnerabili-
dad y aquellas cercanas a zonas 
de conflicto.

Según el gobierno depar-
tamental, estas temáticas son 
necesarias conocerlas a fondo 
para establecer una hoja de ruta 
frente a la prevención de estos 
en los municipios. Y, además, lo 
relacionado al Observatorio de 
Derechos Humanos, empresa y 
asuntos étnicos.

A su vez, desde estas capa-
citaciones y asistencias técni-
cas, la administración departa-
mental, desde la Secretaría de 
Gobierno y Participación Comu-
nitaria está reiterando su com-
promiso por promover y proteger 
los Derechos Humanos de los 
guajiros, en especial los más 
vulnerables.

“Agradecemos a la Conse-
jería Presidencial para los De-
rechos Humanos y Derecho 
Internacional Humanitario y es-
peramos seguir avanzando en la 
protección de los Derechos Hu-
manos en nuestro departamen-
to”, advirtió Misael Velásquez 
Granadillo.

Realizada por la Consejería Presidencial para los Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario

Funcionarios de la Gobernación recibieron capacitación 
sobre protección de los Derechos Humanos en La Guajira

Funcionarios de La Guajira recibieron capacitación en derechos humanos con enfoque étnico para mejorar la atención a comunidades vulnerables.

El alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina, destacó la participación del municipio en la 'Copa de Fe', señalando el 
evento como una oportunidad clave para la reactivación económica y la promoción turística del territorio.
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BIENESTAR
Un estudio reveló que hacer ejercicio 5 días a la semana 
puede reducir el envejecimiento celular hasta 9 años
Una investigación científica de la Universidad Brigham Young (BYU), en Estados Unidos, arrojó que la activi-
dad física constante puede tener un efecto rejuvenecedor

Un estudio reciente de la Uni-
versidad Brigham Young (BYU), 
en Estados Unidos, ha revelado 
que realizar ejercicio físico inten-
so de manera regular puede re-
trasar el envejecimiento celular 
hasta en nueve años. Publicado 
en la revista científica Preventive 
Medicine, este trabajo se enfocó 
en la longitud de los telómeros, 
estructuras que protegen los 
extremos de los cromosomas 
y que se acortan con el tiempo 
como parte del proceso natural 
de envejecimiento.

Los telómeros son piezas 
fundamentales en la biología del 
envejecimiento. Se encuentran 
en los extremos de los cromoso-
mas y actúan como protectores, 
evitando que el ADN se dañe 
durante la replicación celular. 
Sin embargo, con cada división 
celular, los telómeros se acor-
tan, lo que a la larga lleva al de-
terioro de las células y al enve-
jecimiento. El estudio reveló que 
las personas que se ejercitan de 
manera vigorosa pueden frenar 
este proceso de acortamiento, 
manteniendo sus células “más 
jóvenes” en términos biológicos.

El estudio no solo destaca 
los beneficios del ejercicio inten-
so, sino que también subraya 
una diferencia significativa entre 
los diversos niveles de actividad 
física. Las personas que practi-
can ejercicio vigoroso regular-
mente, como correr o participar 
en deportes de alto impacto, 
muestran una clara ventaja en 
términos de envejecimiento ce-
lular en comparación con aque-
llas que llevan un estilo de vida 
más moderado o sedentario.

Los investigadores analiza-
ron muestras de ADN de casi 
6.000 adultos y encontraron 
que quienes realizaban ejerci-
cios intensos tenían telómeros 
comparables a los de personas 
biológicamente nueve años más 
jóvenes. En cambio, aquellos 
con actividad física moderada 
o que permanecían sedentarios 
no presentaban diferencias sig-
nificativas en la longitud de sus 
telómeros. Esto indica que, si 
bien la actividad física modera-
da tiene sus beneficios para la 
salud, no genera el mismo im-
pacto a nivel celular que la acti-
vidad vigorosa.

Este hallazgo refuerza la 
idea de que la intensidad del 
ejercicio es clave cuando se tra-
ta de reducir el envejecimiento 
celular, un aspecto que no pue-
de ser alcanzado solo con ejerci-
cios leves o moderados.

Cómo fue el estudio
Para obtener los resultados, 

los investigadores midieron la 
longitud de los telómeros en 
los participantes y compararon 
estos datos con sus niveles de 
actividad física. Se dividió a los 
individuos en tres grupos según 
su nivel de ejercicio: sedenta-
rios, moderadamente activos y 
aquellos que realizaban ejerci-
cio vigoroso al menos cinco ve-
ces por semana.

Los hallazgos revelaron que 
solo los individuos con altos ni-
veles de actividad física mostra-
ban telómeros significativamen-

te más largos, lo que se traduce 
en un envejecimiento celular 
mucho más lento.

Este tipo de estudios aporta 

evidencia sólida sobre la rela-
ción entre el ejercicio físico in-
tenso y la prevención del enve-
jecimiento biológico, sugiriendo 

que quienes mantienen una ru-
tina constante de actividad vigo-
rosa pueden gozar de un enve-
jecimiento celular más lento en 
comparación con aquellos con 
un estilo de vida más inactivo.

Uno de los aspectos más 
destacados del trabajo es la im-
portancia de la intensidad del 
ejercicio para lograr los benefi-
cios en el envejecimiento celu-
lar. Según los investigadores de 
BYU, la clave para ralentizar el 
acortamiento de los telómeros 
no radica simplemente en reali-
zar algún tipo de actividad física, 
sino en la intensidad con la que 
se lleva a cabo.

El estudio reveló que quie-
nes practican ejercicio vigoroso 
al menos cinco días a la sema-
na –como correr, participar en 
deportes de alto impacto o acti-
vidades que exigen un esfuerzo 
físico considerable– tienen una 
ventaja notable en la longitud de 
sus telómeros. Estos individuos 
mostraban telómeros que co-
rrespondían a personas nueve 
años más jóvenes en términos 
biológicos, lo que significa que el 
ejercicio intenso tiene un impac-
to significativo en la reducción 
del envejecimiento celular.

En contraste, aquellos con 
un nivel de actividad física mo-
derado o que llevaban una vida 
sedentaria no experimentaron 
una mejora significativa en la 
longitud de sus telómeros. Esto 
sugiere que si bien el ejercicio 
moderado puede mejorar otros 
aspectos de la salud, solo la ac-
tividad física intensa parece ac-
tivar este mecanismo específico 
de protección celular.

Este hallazgo destaca la 
importancia de incorporar una 
rutina de ejercicio de mayor es-
fuerzo en nuestras vidas si que-
remos maximizar los beneficios 
antienvejecimiento a nivel celu-
lar.

Este hallazgo es crucial, ya 
que los telómeros, al acortarse, 
están directamente relaciona-
dos con el proceso de envejeci-
miento y el desarrollo de diver-
sas enfermedades relacionadas 
con la edad. Al mantener estos 
telómeros más largos, el cuerpo 
puede preservar mejor la inte-
gridad del ADN y, por tanto, las 
funciones celulares, lo que a su 
vez podría retrasar el inicio de 
enfermedades crónicas vincula-
das al envejecimiento.

Aunque el estudio se centró 
principalmente en el impacto 
celular, sus implicaciones son 
amplias. La investigación sugie-
re que mantener una rutina de 
ejercicio vigoroso no solo favo-
rece la longevidad celular, sino 
que también podría ser un factor 
determinante en la prevención 
de problemas de salud relacio-
nados con la edad, como enfer-
medades cardiovasculares, dia-
betes y ciertos tipos de cáncer. 
En este sentido, la actividad fí-
sica intensa podría actuar como 
un “escudo” que protege al cuer-
po del envejecimiento biológico 
prematuro.
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Detienen a hombre por atacar con 
machete a su tía, quien se encuentra 
en estado crítico

Detenido con cigarrillos de marihuana 
y base de coca en un bolso

Policía en Maicao captura a hombre con orden de captura vigente 
por hurto calificado

Notifican en la cárcel a alias “Caín” por el asesinato de 
Luis Alberto Vega Vergara, ocurrido en pleno día cerca 
de una estación de policía en Riohacha 

Un hombre fue deteni-
do por las autoridades, 
acusado de agredir 
presuntamente a su tía 

con un machete. El detenido, 
conocido como Didier y apoda-
do "El Flaco", es residente del 
corregimiento de Mingueo. Las 
autoridades informaron que de-
berá responder por el delito de 
lesiones personales.

La víctima, identificada como 
Rosa Amelia Franco Muñoz, fue 
trasladada inicialmente a una 
clínica en Riohacha, donde fue 

intervenida quirúrgicamente. 
Sin embargo, debido a la grave-
dad de sus heridas, fue remitida 
a un centro médico en Valledu-
par, donde permanece sedada y 
con respiración asistida.

El ataque ocurrió el pasado 
jueves 19 de septiembre en el 
barrio 7 de Junio, en Mingueo. 
Las autoridades señalan a su 
sobrino como el presunto agre-
sor. Además, se investiga si el 
detenido tiene una orden de 
captura vigente por un homici-
dio previo.

La Policía Nacional detuvo 
a un ciudadano en Maicao tras 
recibir una alerta sobre la pre-
sunta venta de estupefacientes. 
Los uniformados patrullaban el 
barrio Pastrana cuando una per-
sona les informó sobre la activi-
dad sospechosa en la calle 16, 
entre las carreras 26 y 27.

Al llegar al lugar, los agen-
tes identificaron a un hombre 
que coincidía con la descripción 
proporcionada. Al notar la pre-
sencia policial, el sujeto mostró 
signos de nerviosismo, lo que 
llevó a los oficiales a abordarlo 
e identificarlo como Jesús David 
Molina Velásquez, de 21 años.

Durante la requisa, se en-
contró en su bolso 23 envolto-
rios con forma de cigarrillo que 
contenían marihuana, además 
de una bolsa plástica con base 
de coca. Molina Velásquez fue 
detenido y puesto a disposición 
de las autoridades competen-
tes.

En el marco de la ofensiva nacional 
contra los delitos, la Policía Nacional 
de La Guajira detuvo a un hombre en 
Maicao, acusado de hurto calificado. El 
operativo se realizó en la calle 16 con 
carrera 15, en el barrio San Martín, don-
de los agentes, tras un control de veri-
ficación de antecedentes, descubrieron 

que el individuo tenía una orden de cap-
tura vigente.

La orden, emitida el pasado 17 de 
septiembre de este año, estaba relacio-
nada con un caso de hurto calificado. El 
detenido fue puesto a disposición de las 
autoridades judiciales y deberá respon-
der por los cargos que se le imputan.

Luis David Mata Tormet, 
alias “Caín”, ha sido no-
tificado de una nueva 
orden de captura por 
su presunta vinculación 

en el asesinato de Luis Alberto 
Vega Vergara, de 61 años, quien 
fue asesinado mientras espe-
raba un vehículo para dirigirse 
a Mingueo. La notificación se 
realizó en el centro de reclusión 
donde alias “Caín” se encuentra 
detenido.

El crimen ocurrió el sába-
do 2 de marzo en la avenida El 
Progreso, entre las carreras 7 y 
8 del barrio Acueducto, en Rio-

hacha. Vega Vergara falleció de 
manera instantánea tras recibir 
un disparo en la cabeza a pocos 
metros del comando de policía.

Alias “Caín”, además de esta 
nueva acusación por homicidio 
agravado, ya enfrenta cargos 
por el doble asesinato de David 
Iguarán Bermúdez, de 25 años, 
y José Carlos Salas Fonseca, de 
30, ocurrido el 19 de agosto de 
2021 en el barrio Rojas Pinilla, 
también en Riohacha.

La notificación fue realizada 
por la Seccional de Investiga-
ción Criminal (SIJIN) de la Policía 
Nacional en el antiguo Caimeg.

Rosa Amelia Franco Muñoz, víctima. Didier y apodado "El Flaco", detenido.

Luis Alberto Vega Vergara, de 61 
años, occiso.

Luis David Mata Tormet, alias “Caín”, 
encarcelado.

Jesús David Molina Velásquez, de 21 años, detenido.

Luis Vega, el asesinado

Zona rural de Dibulla

Maicao

http://www.guajiranews.com
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Felipe Peláez anunció gira por Australia y estrenó su nueva 
canción, “Inalcanzable”

Ana del Castillo dejó tirado a periodista en vivo y ‘le cantó 
la tabla’: “Te dije que no quería esta entrevista así”

El cantante vallenato brindará tres fechas en el país oceánico, a las que se suma una agenda de presenta-
ciones en los Estados Unidos

Periodista provocó la furia de la intérprete de ‘Ya es mío’, al hacer caso omiso a sus advertencias durante la 
grabación de un pódcast especializado en vallenato. “Te dije que me iba”, mencionó la artista

Con más de 20 años de tra-
yectoria musical y una carrera 
llena de éxitos que lo posiciona-
ron como uno de los nombres 
más respetados en el mundo 
del vallenato, el cantante Felipe 
Peláez se ganó un lugar entre 
los exponentes de la Nueva Ola 
del Vallenato tanto por su capa-
cidad de darle voz a esta nueva 
forma de hacer música, adop-
tando elementos de produc-
ción contemporáneos (quizás El 
amor más grande del planeta es 
el ejemplo más evidente), como 
por sus energéticas presenta-
ciones que lo llevan cada vez a 
nuevos lugares.

De todo esto se contagió su 
música de manera paulatina, y 
es así que el artista publicó un 
nuevo sencillo, Inalcanzable, en 
el que mantiene su línea acos-
tumbrada en el vallenato con 
tintes actualizados. Compuesta 
en su totalidad por Peláez, al 
tema le acompañó su respectivo 
videoclip, grabado en Medellín 
y dirigido por el venezolano Jor-
ge Toledo. Pero el estreno vino 
acompañado de una noticia que 
generó sorpresa entre su fana-
ticada.

A través de sus cuentas ofi-
ciales, Felipe Peláez confirmó 
que se presentará por primera 
vez en su carrera en Australia, 
país en el que brindará una se-
rie de presentaciones durante 
los últimos días del mes de sep-
tiembre en las ciudades de Bris-
bane (27 de septiembre), Sídney 
(28 de septiembre) y Melbourne 
(29 de septiembre). Estas pre-
sentaciones, a las que se suman 
una serie de shows en los Esta-
dos Unidos, forman parte de la 
celebración de los 20 años de 
su carrera musical.

De sus presentaciones en el 
país norteamericano destaca la 
que brindará el 11 de octubre, 
en el James L. Knight Center de 
Miami, pues en esta saldrá al 
escenario con el formato sinfó-
nico que ya mostró en agosto 
pasado en el Movistar Arena de 
Bogotá con éxito de asistencia.

A continuación, las fechas 
de la gira de Felipe Peláez entre 
septiembre y octubre de 2024:

Australia:
Brisbane – 27 de septiembre
Sídney – 28 de septiembre
Melbourne – 29 de septiem-

bre

Estados Unidos:
4 de octubre – Salt Lake City
5 de octubre – Tampa
11 de octubre – Miami (Ja-

mes L. Knight Center – Sinfóni-
co)

12 de octubre – Orlando
17 de octubre – Austin, TX
18 de octubre – Dallas
19 de octubre – Houston
20 de octubre – Midland, TX
25 de octubre – Atlanta
26 de octubre – Chicago

Felipe Peláez recibió título 
‘honoris causa’ por sus aportes 
a la música y la cultura

De igual modo, y sumándose 
a los eventos de celebración de 
sus 20 años de carrera artística, 
en una ceremonia realizada por 
la Universidad de la Costa se le 
otorgó al cantante vallenato la 
distinción en ciencias sociales y 
humanas, como una manera de 
reconocer no solo su impacto en 
la música, sino su compromiso 

con la cultura y la sociedad co-
lombiana.

El título como doctor es un 
tributo a una trayectoria en la 
que Peláez no solo entretuvo a 
millones con sus canciones y 
sus conciertos en vivo, sino que 
se transformó en embajador de 
la cultura colombiana, sumado 
a su constante inquietud por 
explorar otros estilos más allá 
del vallenato y su integridad per-
sonal y profesional que, desde 
el concepto de la institución de 
educación superior, lo hicieron 
merecedor del prestigioso título.

Peláez, visiblemente emo-
cionado luego de recibir el ga-
lardón, subió al podio y dio su 
discurso de aceptación, aprove-
chando para recordar sus raíces 
y el rol que cumplió la educación 
en su vida.

“Siempre fui muy aplicado 
académicamente, tengo la for-
tuna inmensa de ser hijo de una 
gran educadora, de ese modelo 
educativo basado en valores y 
paciencia. A los 15 años cono-
cí mi primera guitarra y, por su-
puesto, todo cambió, fue amor 
a primer oído”, manifestó con 
nostalgia el artista.

Ana del Castillo abando-
nó una entrevista que 
le realizaban en vivo y 
le ‘cantó la tabla’ al pre-

sentador antes de ponerse de 
pie e irse, porque el periodista 
del pódcast Vallenatos con Alí 
no acató las advertencias que le 
hizo la artista durante la conver-
sación. “Te lo juro que me paro y 
me voy”, dijo la cantante.

Sin embargo, pese a que la 
artista vallenata expresó su mo-
lestia e incomodidad durante la 
grabación del programa digital, 
el conductor continúo con sus 
preguntas capciosas, hecho que 
desató la furia de la interprete 
del tema Ya es mío, que salió 
enojada del estudio.

La joven cantante vallena-
ta demostró una vez más que 
aparte de tener un carácter de-
finido no le teme a la crítica así 
como tampoco a la polémica, 
pues hizo valer su palabra du-
rante un programa al que fue 
invitada para hablar sobre su ca-
rrera profesional con la que ha 
demostrado que una de las re-
ferentes más fuertes que tiene 
el genero actualmente. Sin em-
bargo, poco a poco el conductor 
del segmento se fue tratando de 
meter en su vida amorosa, algo 
de lo que la interprete no quiso 
hablar. “¡Ay no!, no te dije que 
no quería esta entrevista así”, 
advirtió Ana.

No obstante, Ali Guerrero, re-
conocido locutor en Valledupar y 
que ha recibido varios premios a 

su labor cultural indispuso a Ana 
con comentarios de doble senti-
do y adjetivos que rápidamente 
sacaron de contexto a la can-
tante que pausó la entrevista 
en dos oportunidades, una para 
aclarar con el periodista los te-
mas a tratar y otra para conver-
sar con su representante sobre 
lo acordado.

En vista de que en ningu-
na de las ocasiones se tuvo en 
cuenta su opinión, Ana decidió 
mover el micrófono y salir del 

set, pues Ali trató a través de 
una dinámica de preguntas rá-
pidas para respuestas cortas in-
dagar sobre la reciente ruptura 
amorosa que tuvo con su ante-
rior acordeonero ‘Chide’ García 
y con el que incluso se iba a ca-
sar. Compromiso que se disolvió 
por aparente infidelidad.

Aunque Del Castillo supo 
evadir las respuestas en las que 
no quiso ahondar, al final llegó 
la tan conocida pregunta de 
¿Cómo está tu corazoncito?, la 

cual fue el detonante para que 
Ana no quisiera continuar con la 
entrevista, dejando la silla vacía 
y al periodista con la palabra en 
la boca.

Este es el nuevo
acordeonero de Ana del 

Castillo
La cantante de vallenato 

aplicó rápidamente la frase colo-
quial que dice: ‘a rey muerto, rey 
puesto’, pues no tarde en reem-
plazar a su fórmula en acordeón 

‘Chide’ García, quien fue hasta 
agosto su novio y acordeonero 
del que se separó justo cuando 
él pidió su mano.

Al grupo musical de la artista 
de 25 años de edad y que re-
cientemente estrenó su nuevo 
álbum titulado Con fuerza, se 
unió a Sergio Luis Rodríguez, 
el músico que fue fórmula de 
grandes exponentes del género 
vallenato como Peter Manjarrés, 
Jorge Celedón y Elder Dayán.

La noticia se oficializó luego 
de que el público extrañara en 
tarima a la pareja de la cantante 
con quien al parecer empezó a 
tener conflictos y del que se ru-
mora que también se habría se-
parado sentimentalmente tras 
descubrir posible infidelidad.

Osman Hinojosa, mánager 
de la artista vallenata oficializó 
este anuncio días después de 
que su anterior acordeonero y 
novio, Chide García le pidiera 
matrimonio de rodillas antes de 
salir al escenario en su concier-
to de Bogotá en donde partici-
paron del Festival Vallenato al 
parque. Sin embargo, al siguien-
te fin de semana Ana llegó tarde 
a su presentación en la ciudad 
de Bucaramanga y sorprendió al 
publico al aparecer en vivo junto 
al acordeonero Yerson Robles, 
lo cual despertó suspicacias en 
sus seguidores. No obstante, en 
las últimas horas se confirmó 
una noticia que terminaría de 
confirmar la separación entre 
Ana del Castillo y Chide García.

El cantante vallenato anunció que se presentará en Australia por primera vez 
en su carrera

Ana del Castillo abandonó entrevista en vivo luego de que el presentador no acatara sus advertencias
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El jefe de Estado se reunió en Nueva York con su homólogo de Panamá, José Raúl Mulino, para abordar te-
mas de la agenda bilateral de las dos naciones.

Laura Sarabia, directora del Dapre, dijo que el presidente Gustavo Petro les explicó a los empresarios de di-
ferentes países del mundo la situación económica del país y las estrategias de reactivación económica.

Los presidentes de Colombia 
y Panamá, Gustavo Petro Urre-
go, y José Raúl Mulino, respecti-
vamente, acordaron evaluar una 
ruta para legalizar el paso de mi-
grantes por el Tapón del Darién, 
con el fin de evitar que sean víc-
timas de redes de la mafia y de 
traficantes de personas en esa 
región del continente.

“Ellos quieren construir una 
sola ruta legal, digamos, contro-
lada por los dos gobiernos. Es 
que debe tener estímulos para 
que quienes quieran pasar es-
cojan esa vía y no queden en 
manos de las mafias. Yo creo 
que esa es una idea que pode-
mos seguir construyendo", dijo 
el jefe de Estado en declaración 
a medios durante el quinto día 
de la agenda de su viaje a Esta-
dos Unidos.

Manifestó que en la región 

“hay diversas rutas controladas 
por grupos mafiosos" y agregó 
que hay una disminución en las 
cifras del paso de migrantes por 

el Darién.
“Nosotros queremos abrir 

una ruta tranquila, eficaz, con-
trolada por el poder público de 

ambos países. Y eso llevaría a 
que la gente deje de someterse 
a este tipo de grupos y pueda, 
digamos, tener un mejor vivir en 

las decisiones que han tomado", 
indicó.

Los presidentes de Colombia 
y Panamá se reunieron el mar-
tes en un espacio acordado en 
el marco de los eventos de la 
Asamblea General de la Orga-
nización de Naciones Unidas 
(ONU) en Nueva York.

El mandatario también se 
refirió a la situación actual de la 
frontera con Venezuela, sobre la 
cual expresó que se ha logrado 
regularizar el paso de migrantes.

“Hemos logrado que en la 
frontera con Venezuela haya 
regularidad, y eso ha impedido 
flujos migratorios masivos como 
los que vimos en años anterio-
res. Vamos a establecer unos 
programas con la población ve-
nezolana en Colombia, que ayu-
den sobre todo a su juventud a 
estudiar", concluyó.

Los empresarios extranjeros 
siguen confiando en Colombia 
como destino de inversión, y por 
ello se espera que esa inversión 
aumente en los próximos meses 
en diferentes sectores, entre 
ellos los energéticos.

Así lo advirtió la directora del 
Departamento Administrativo 
de la Presidencia de la Repú-
blica, (Dapre), Laura Camila Sa-
rabia Torres, tras un encuentro 
con empresarios privados de 
Estados Unidos liderada por el 
presidente Gustavo Petro, en el 
marco de su participación en la 
Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas.

“Una de las conclusiones es 
que siguen confiando en Colom-
bia para invertir, y eso es clave 
para nosotros. Tuvimos varias 
reuniones con el sector privado. 
Todas estas empresas tienen in-
versiones en nuestro país, sobre 
todo en temas de agricultura, 
científicos y de salud, en transi-
ción energética, de hidrocarbu-
ros y gas. Viene más inversión 
para Colombia. Hay grandes 
apuestas, sobre todo en transi-
ción energética, en hidrógeno 
verde con Ecopetrol", agregó la 
directora del Dapre.

La funcionaria comentó que, 
en el encuentro con empresa-
rios privados, el mandatario 

colombiano explicó cuál es la 
situación económica del país y 
cuáles son las nuevas estrate-
gias para la reactivación econó-
mica.

“Que tenemos resultados 
como un 3% de crecimiento 
económico según las últimas 
cifras del DANE; que vemos que 
el sector de vivienda se ha ido 
reactivando. Obviamente ne-
cesitamos que se reactive de 
manera más rápida y con unos 
indicadores más altos, pero ve-

mos una leve mejoría; vemos 
que el sector agrario sigue apa-
lancando la economía. Vemos 
realmente el tema de inflación, 
que fue una inflación cero en 
el mes de agosto, y eso es una 
cifra muy importante para noso-
tros y que esperamos que ojalá 
siga en ese mismo indicador", 
explicó Sarabia Torres.

Añadió que “la apuesta es la 
inversión en Colombia, vienen 
muchas de las apuestas que el 
presidente ha manifestado pú-

blicamente y que hemos venido 
trabajando con el sector priva-
do, no solo en nuestro país, sino 
escenarios comunes".

También dijo que, desde la 
reactivación del Sistema Nacio-
nal de Competitividad e Inno-
vación, el pasado 23 de julio, 
el Gobierno ha trabajado con 
diversos sectores para impulsar 
el crecimiento y la estabilidad 
económica en cinco áreas prio-
rizadas.

Se han adelantado diferen-

tes reuniones con gremios como 
el bancario, que se comprome-
tió con $55 billones para cré-
ditos en sectores estratégicos. 
“Firmamos un pacto que ha per-
mitido un incremento del 28% 
en la inversión destinada a sec-
tores prioritarios como vivienda, 
infraestructura, agricultura y tu-
rismo", destacó Sarabia.

Y vienen otras con los secto-
res agrario, turismo e industria, 
y el sector del acero donde se 
abordará el tema de salvaguar-
das y las inversiones verdes que 
se anunciarán en los próximos 
días.

“El balance es altamente 
positivo en esta visita, sobre 
todo en materia de diversidad, 
sobre todo en confirmaciones 
para la COP que tendremos en 
Cali, y sobre todo para que sigan 
confiando en nuestro país para 
invertir", afirmó la directora del 
Dapre.

Colombia y Panamá evalúan ruta para legalizar paso de 
migrantes por el Darién: presidente Petro

Empresarios extranjeros siguen confiando en Colombia 
y seguirán invirtiendo en el país: directora del DAPRE

 Reunión del presidente Gustavo Petro y la directora del Dapre, Laura Sarabia, con empresarios privadas en New York. 

“Vendrán nuevas 
inversiones en

transición
energética,

hidrocarburos y 
gas", dijo

http://www.guajiranews.com
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Ray-Ban y Meta cuen-
tan con un catálogo de 
lentes inteligentes que 
integran inteligencia ar-

tificial y conectividad avanzada. 
Estas gafas tienen el objetivo de 
cambiar la forma en que inte-
ractuamos con nuestro entorno 
al ofrecer herramientas útiles 
como una cámara HD conecta-
da a internet, altavoces y la inte-
ligencia artificial Meta AI, capaz 
de procesar órdenes de voz ba-
sadas en lo que el usuario está 
viendo.

Dentro de las opciones que 
ofrecen las marcas hay diferen-
tes versiones y precios, para que 
los usuarios puedan escoger el 
producto que mejor se acomode 
a sus posibilidades y necesida-
des.

Estos son todos los
modelos de Ray-Ban Meta

El modelo Wayfarer es proba-
blemente el más conocido de la 
marca Ray-Ban, famoso por su 
diseño clásico y atemporal que 
ha perdurado a lo largo de los 
años. En esta colaboración con 
Meta, el Wayfarer ha sido adap-
tado para convertirse en un dis-
positivo inteligente con la capa-
cidad de realizar transmisiones 
en vivo, capturar fotos y videos 
y procesar órdenes de voz me-
diante Meta AI. Este modelo es 
ideal para aquellos que buscan 
combinar estilo con tecnología 
avanzada, sin sacrificar la fun-

cionalidad.
En cuanto al precio, el Wayfa-

rer tiene un costo de:
• Página de Meta: 329 

dólares.
• Página de Ray-Ban: 351 

dólares.
Además, cuenta con una 

edición especial en colabora-
ción con Scuderia Ferrari para 
el evento Miami 2024, limitada 
a solo 1.000 unidades en todo 
el mundo. Esta edición no solo 
destaca por su exclusividad, 
sino también por incluir un pa-
quete especial de presentación. 
Entre sus funciones más desta-
cadas están:

• Cámara HD para captu-
rar fotos y grabar videos de alta 
calidad.

• Altavoces integrados 
para escuchar audio o recibir 
información mientras se utilizan 
las gafas.

• Meta AI, una inteligen-
cia artificial que permite proce-
sar órdenes verbales en tiempo 
real. Por ejemplo, puedes decir: 
“Meta, mira y cuéntame la his-
toria de este monumento”, y las 
gafas proporcionarán informa-
ción sobre el lugar que estás vi-
sitando.

Otro modelo es el Skyler, que 
se diferencia principalmente por 
su enfoque en ofrecer una am-
plia variedad de colores para las 
lentes. Si bien las funcionalida-
des tecnológicas son muy simi-
lares a las del modelo Wayfarer, 

el Skyler añade una paleta más 
vibrante y moderna que se adap-
ta a diferentes preferencias esti-
lísticas. Los colores disponibles 
son: rosado, azul, verde y naran-
ja, lo que lo convierte en una op-
ción más juvenil y versátil.

En términos de precios, es li-
geramente más económico que 
el Wayfarer:

• Página de Meta: 299 
dólares.

• Página de Ray-Ban: 351 
dólares.

Y sus caractersiticas son:
• Cámara HD y Meta AI 

para capturar momentos y acce-
der a funciones de inteligencia 
artificial.

• Altavoces integrados, 
ideales para escuchar música, 
recibir llamadas o interactuar 
con las funciones de las gafas 
sin necesidad de auriculares 

adicionales.
• Diseño juvenil con op-

ciones de colores llamativos 
para quienes buscan lentes más 
personalizadas estéticamente.

Finalmente, está el modelo 
Headliner, que combina lo mejor 
del diseño Wayfarer con un mar-
co más redondeado, lo que ofre-
ce una apariencia ligeramente 
distinta y más elegante. Al igual 
que los otros modelos, cuenta 
con la integración de Meta AI, 
permitiendo a los usuarios inte-
ractuar con su entorno a través 
de órdenes de voz.

Este modelo se presenta 
en dos colores: negro y marrón 
claro, lo que lo convierte en una 
opción versátil y refinada para 
quienes buscan algo más sobrio 
en términos de diseño. Estos 
son sus precios:

• Página de Meta: 329 

dólares.
• Página de Ray-Ban: 351 

dólares.
Y estas sus funciones más 

destacadas:
• Cámara HD y Meta AI 

para un uso interactivo y prácti-
co.

• Altavoces incorporados 
para un sonido envolvente mien-
tras se usan las gafas.

• Diseño redondeado 
que ofrece una opción más ele-
gante para quienes prefieren un 
estilo más sofisticado.

Cuál es la Ray-Ban Meta 
más barata

Después de revisar los tres 
modelos disponibles, el Skyler 
es el más económico de las ga-
fas inteligentes Ray-Ban Meta, 
con un precio de 299 dólares 
en la página oficial de Meta. A 
pesar de ser más asequible, no 
sacrifica funcionalidades clave 
como la cámara HD, los altavo-
ces integrados o la inteligencia 
artificial de Meta AI.

Para aprovechar al máximo 
estas gafas inteligentes, es ne-
cesario contar con un smartpho-
ne relativamente reciente, con 
sistema operativo Android 10 o 
superior, o iPhone 10 en ade-
lante. Además, se requiere una 
conexión inalámbrica a internet 
para sincronizar las gafas con la 
app Meta View, la cual es esen-
cial para gestionar y controlar 
las funciones de los lentes.

Meta ha hecho oficial 
el lanzamiento de su 
nuevo casco de reali-
dad virtual, el Quest 

3S, una versión más económica 
del Quest 3. Este anuncio apun-
ta directamente a los usuarios 
que no han podido acceder a 
este tipo de tecnología por su 
costo actual, por lo que se con-
vierte en una opción más acce-
sible sin sacrificar demasiadas 
funciones.

Con un precio inicial de 
299,99 dólares, el Quest 3S 
ofrecerá muchas de las caracte-
rísticas del Quest 3, pero a casi 
la mitad de su costo, posicionán-
dose como un candidato atrac-
tivo para los recién llegados al 
mundo de la realidad virtual y 
aquellos que desean actualizar 
su dispositivo antiguo.

Qué funciones y
características tiene el 

Meta Quest 3S
El Meta Quest 3S hereda 

muchas de las prestaciones del 
Quest 3, manteniendo el equi-
librio entre rendimiento y acce-
sibilidad. En su interior cuenta 
con el mismo chip Qualcomm 
Snapdragon XR2 Gen 2, que 
garantiza un alto rendimiento, 

permitiendo que los usuarios 
puedan disfrutar de los mismos 
juegos y experiencias de reali-
dad virtual que en el Quest 3. 
Además, incluye 8 GB de RAM, 
lo que le da la capacidad de 
ejecutar de manera fluida las 
aplicaciones más exigentes del 
ecosistema de Meta.

Uno de los grandes atracti-
vos es que, pese a ser más ba-
rato, no compromete demasiado 
en cuanto a funcionalidades. Al 
igual que su versión más cara, 
es compatible con experiencias 
de realidad mixta, lo que permi-
te combinar elementos virtuales 
con el entorno real a través de 
su sistema de cámaras de paso 
a todo color.

Sin embargo, el precio redu-
cido del Quest 3S implica cier-
tos compromisos, sobre todo 

en lo que respecta a la calidad 
de imagen y los sensores. A di-
ferencia del Quest 3, que utiliza 
avanzadas lentes tipo pancake, 
el Quest 3S emplea lentes Fres-
nel similares a las que se en-
cuentran en el Quest 2, lo que 
conlleva una resolución menor 
de 1832 x 1920 píxeles por ojo. 
Esto también se traduce en un 
campo de visión más reducido, 
que se sitúa entre 90 y 96 gra-
dos, lo cual podría hacer que la 
experiencia visual sea menos 
envolvente que su versión más 
costosa.

Otro de los sacrificios es la 
ausencia del sensor de profun-
didad que tiene el Quest 3, lo 
que podría limitar algunas de 
las aplicaciones de realidad 
mixta más avanzadas. A pesar 
de estas diferencias, la mayoría 

de los usuarios, especialmente 
aquellos que no han utilizado 
dispositivos más avanzados, 
probablemente no noten gran-
des cambios en la experiencia 
general de juego y aplicaciones 
cotidianas.

Una de las sorpresas del 
Quest 3S es su mayor duración 
de la batería en comparación 
con el Quest 3. Meta ha infor-
mado que el Quest 3S tiene 
una duración promedio de 2,5 
horas, superando las 2,2 horas 
del Quest 3. Aunque no es un 
aumento drástico, este peque-
ño ajuste podría ser significativo 
para aquellos usuarios que bus-
can sesiones más largas sin la 
necesidad de cargar el dispositi-
vo con frecuencia.

El Quest 3S también com-
parte los mismos mandos Touch 
Plus, lo que asegura una expe-
riencia de control precisa y fa-
miliar para quienes ya han uti-
lizado otros dispositivos de la 
gama Quest. Además, el Quest 
3S introduce un botón de acción 
que facilita la transición entre 
el modo inmersivo y el modo de 
paso, lo que permite al usuario 
ver rápidamente su entorno físi-
co sin quitarse el casco.

Cuál es el precio de Quest 
3S

Meta ha lanzado el Quest 
3S en dos versiones: una con 
128 GB de almacenamiento por 
299,99 dólares y otra con 256 
GB por 399,99 dólares. Ambas 
versiones ya están disponibles 
para la preventa y se lanzarán 
oficialmente el 15 de octubre.

Como incentivo adicional, 
quienes realicen su pedido an-
tes del 30 de abril de 2025 re-
cibirán una copia gratuita del 
próximo juego Batman: Arkham 
Sombra, que estará disponible 
a partir del 22 de octubre. Ade-
más, Meta incluye una prueba 
de tres meses de su servicio de 
suscripción Meta+ con la com-
pra de cualquiera de los mode-
los.

En paralelo con el lanza-
miento del Quest 3S, Meta ha 
decidido descontinuar el Quest 
2 y el Quest Pro, dos de sus dis-
positivos más antiguos. La com-
pañía seguirá vendiendo estos 
auriculares hasta que se agoten 
las existencias o hasta el final 
del año, lo que ocurra primero. 
Los accesorios oficiales para 
ambos dispositivos seguirán es-
tando disponibles por un tiempo 
limitado.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cuáles son las Ray-Ban de Meta más baratas y qué funciones 
de inteligencia artificial tienen

Meta lanza una versión económica de las Quest 3, sus gafas 
de realidad virtual: estas son sus funciones

La empresa de Mark Zuckerberg cuenta con tres versiones de este producto para capturar imagenes y pedir 
información

Este dispositivo tendrá una duración de batería de 2,5 horas, mucho más que los visores de mayor precio

Las gafas inteligentes cuentan con inteligencia artificial y sirven para interac-
tuar con el ambiente.
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Parecía que Arne Slot debía 
echar mano de Luis Díaz, pero 
llegó la remontada y hubo des-
canso para el colombiano en 
medio de la carga de partidos 
y poco tiempo de recuperación. 
El ‘7′ se quedó en el banco de 
suplentes en la goleada de Li-
verpool 5-1 sobre West Ham en 
condición de local por la tercera 
fase de la Carabao Cup.

Una acción desafortunada 

generó incertidumbre en An-
field al minuto 21 de la primera 
parte. A Wataru Endo le cayó la 
pelota en el área chica e inten-
tó rechazar, pero había muchos 
hombres a su alrededor con la 
mala fortuna que rebotó en su 
compañero Jarell Quansah y 
terminó al fondo de su propia 
puerta.

Poco duró la alegría para 
West Ham, pues Diogo Jota puso 

las cosas en orden solo cuatro 
minutos después. Centro pasa-
do desde la izquierda para la 
tijera de Federico Chiesa contra 
el piso que tomó elevación y en 
el camino apareció la cabeza del 
portugués para igualar el marca-
dor.

Los Reds mantuvieron la su-
perioridad en el juego y arran-
cando la etapa complementaria 
pasaron al frente, nuevamente 

con Jota, que esta vez definió 
con el borde interno de su pie 
izquierdo tras la asistencia con 
caño incluido de Curtis Jones 
[49′].

Momento de los arqueros 
hasta que Salah liquidó
Liverpool pudo seguir de 

largo y liquidar el compromiso, 
pero Lukasz Fabianski le ganó 
el mano a mano a Jones y man-
tuvo vivo a su equipo. Del otro 
lado también hubo chances y 
Caoimhin Kelleher fue el salva-
dor con sus intervenciones.

Arne Slot buscaba liquidar 
y sus cambios surtieron efecto, 
pues envió al campo a Moha-
med Salah y Alexis Mac Allister, 
los protagonistas del tercer gol 
del local. Pase del egipcio para 
la diagonal de Conor Bradley, 
pase atrás, remate del argentino 
e increíble salvada de Fabianski 
con el pie, pero nada pudo hacer 
el polaco en el rebote cuando lo 
fulminó Salah.

West Ham con 10 y doblete 
de Gakpo

Los problemas para West 
Ham aumentaron dos minutos 
después con la expulsión de 
Edson Álvarez por doble amari-
lla y pudo caer el cuarto con un 
zapatazo de media distancia de 
Mac Allister que alcanzó a rozar 
Fabianski para que se estrellara 
contra el poste. Más adelante 
el polaco volvió a volar frente 
a Cody Gakpo, pero cuando se 
cumplía el tiempo reglamentario 
llegó la revancha del neerlandés 
con un derechazo al primer palo 
[90′]. Gakpo festejó por duplica-
do con una acción similar en el 
tercer minuto de adición, solo 
que esta vez hubo desvío en el 
camino y se metió junto al otro 
poste.

En las próximas horas se 
realizará el sorteo en el que Li-
verpool conocerá a su rival de 
los octavos de final, fase que 
se desarrollará a finales de oc-
tubre. Ahora será momento de 
concentrarse en la visita del fin 
de semana a Wolverhampton 
por Premier antes de la segunda 
jornada de la Champions Lea-
gue frente a Bologna.

Rayo Vallecano salvó un 
punto en el encuentro contra el 
Girona, por la séptima jornada 
de la Liga Española, en el que 
tuvo solo dos aproximaciones a 
la portería del cuadro catalán, 
ninguno llegó a la portería y tuvo 
mucha labor defensiva para 
mantener la portería en cero.

El hecho que llamó la aten-
ción fue que James Rodríguez 
se quedó en el banco de suplen-
tes, así que el técnico Íñigo Pé-
rez salió a explicar la razón para 
no usarlo, ya que los aficionados 
esperaban que el colombiano 
sumara minutos con el equipo 
de Madrid.

Se sigue esperando que el 
mediocampista de 33 años, que 
viene de ser el mejor jugador de 
la Copa América, por fin sea ini-
cialista en la Liga Española por 
sus condiciones y experiencia, 
sobre todo porque el club se 
alejó de los puestos europeos 
y ahora es undécimo con nueve 
unidades.

La razón para no usar a 
James Rodríguez

Para los hinchas del Rayo 
Vallecano, sigue siendo sorpre-
sivo que James Rodríguez aún 
no sea titular en el club, pese 
a su peso en la plantilla y en la 
Liga Española, y que quedara 
en la suplencia ante Osasuna y 
Atlético de Madrid, ante los que 
alcanzó a sumar 20 minutos.

Sin embargo, lo que causó 
polémica es que James fuera 
borrado ante el Girona, ya que el 
técnico Íñigo Pérez no lo metió a 
la cancha en el empate sin goles 
contra el Girona, así que debió 
salir a la rueda de prensa para 
explicar la razón para esa deci-
sión.

“Bueno, el otro día lo expli-
qué, lo intenté explicar. Para ser 
claro, que mis cambios siem-
pre van a ir en la dirección de 
encontrar, modificar o alterar el 
partido en este caso o que per-

manezca como está si es que 
está gustando”, dijo el timonel 
del Rayo.

Según el entrenador del cua-
dro madrileño, no necesitó a Ja-
mes Rodríguez por cómo se dio 
el compromiso, en el que sus 
dirigidos no realizaron ningún 
disparo a puerta y el objetivo 
era conseguir un punto: “Hoy 
creía que los jugadores que han 
entrado eran de otras caracte-
rísticas para poder sostener un 
partido que lo estábamos suje-
tando con pinzas y bueno, a eso 

se debe”.
Por su parte, no se conoce 

alguna declaración de James 
Rodríguez al respecto, pero se 
espera que por fin sea titular el 
sábado 28 de septiembre, cuan-
do el Rayo reciba al Leganés por 
la octava jornada de la Liga Es-
pañola y contra un rival que lu-
cha por no descender.

“Me he equivocado en el 
planteamiento”

Aunque Rayo Vallecano no 
realizó un partido en el que me-
reciera ganar, Íñigo Pérez afirmó 

que es importante sumar en 
condición de visitante, pensan-
do en que podría ser un rival 
directo en la temporada y que 
significará mucho con el paso 
de los encuentros.

“El punto lo vamos a valorar 
en mayo (2025) como muy bue-
no, seguro, cuando veamos los 
resultados que se van a dar en 
este campo. No juego a ser adi-
vino, pero viendo cómo juegan 
y en la dinámica que están. Ya 
dije antes que yo veía el mismo 
Girona que el año pasado y hoy 
se ha podido ver. Lo damos por 
positivo”, afirmó.

Pérez explicó que “en ningún 
modo he querido tener al equipo 
tan bajo, mi idea era estar más 
alto, pero me he equivocado en 
el planteamiento del partido y 
no he podido ayudar a mis ju-
gadores para que estén en un 
hábitat que habitualmente esta-
mos, que es en campo rival, po-
der presionar, generar pérdidas 
y atacar de manera vertical”.

El técnico de Rayo Valleca-
no finalizó al decir que Girona 
tampoco permitió que su equipo 
destacara: “Ellos también tie-
nen culpa de que no hayamos 
podido ir hacia adelante porque 
creo que han tenido un nivel de 
presión muy alto y luego todos 
los matices tácticos que a nivel 
ofensivo, en plan desde hace 
bastante tiempo con este entre-
nador”.

DEPORTES

Slot le da reposo a Luis Díaz y Liverpool avanza a 
octavos

James Rodríguez sufrió su primera borrada en Rayo 
Vallecano: Íñigo Pérez dio la razón para dejarlo en 
la banca

Los Reds se impusieron 5-1 sobre West Ham en Anfield para acceder a la siguiente fase de la Carabao Cup, 
que se jugará a finales de octubre.

El técnico del conjunto madrileño no le dio minutos al colombiano en el empate sin goles contra el Girona, 
por la Liga Española

James Rodríguez ha sido convocado a tres partidos en el Rayo Vallecano, en dos jugó desde el banco de suplentes y 
en otro no sumó minutos



19Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 26 de septiembre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

“ “

Dirección General
Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramacion@guajiranews.com

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com

Editor de Noticias 
Christian Avendaño
redaccion@guajiranews.com
(+57) 316 083-16-73

Directora Comercial
Alexandra Mejia
ventas@guajiranews.com
(+57) 301 330-83-00

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - www.guajiranews.com

(+57) 301 330-83-00

Cada historia de éxito es una historia de constante adaptación, 
revisión y cambio
— Richard Branson

http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/AmayaDSk8
http://www.instagram.com/HELENPIMIENTA
http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/yolenism_santos
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com

